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/ JULIO CASILLAS BARAJAS

LIBRE 
PENSAMIENTO

ARTÍCULO DE FONDO
“Soy periodista, ¿y tú?”… así dijo –en cierta 

ocasión- un individuo que, desgarbadamente, 
manipulaba, sin usar, una grabadora y una 
cámara fotográfica. Nomás le faltaba que trajera, 
a guisa de estandarte y blasón, como el buen 
Samuel Arias -sí, ése agradable personaje 
emblemático de nuestra capital, ‘El Comunista’-, 
en su pecho, y con letras fosforescentes, el 
letrero de ‘reportero’. Me dijo en qué medio 
escribía y me dí a la tarea de leerlo. Lo que 
ví fue un galimatías de antología: “bueno –me 
dije- ya no me siento solo; no soy el único 
desbaratado”.

Me encuentro leyendo –y estudiando- el 
‘Manual de Periodismo’ de Carlos Marín Martínez 
(un buen maestro), y me doy cuenta de que 
no cualquiera es realmente un periodista, 
digo, completo. Esto porque en este digno y 
respetable gremio anidan muchos testaferros 
de la pluma, muchos parásitos que viven de los 
boletines; gente que vive de la Prensa gracias 
al chantaje y al lambisconismo ante el poder 
político. Y son marabunta. Por un ‘plato de 
lentejas’ venden la dignidad y la conciencia, 
y son, en efecto, los que se presentan con 
más altanería y soberbia ante la sociedad, 
jactándose de la lastimera forma de ser los ‘non 
plus ultra’ del oficio. Bueno, los hay que hasta 
‘hablan con faltas de ortografía’… Pero… pero 
también los hay –y muy en minoría; ‘calidad 
no cantidad’- que son verdaderos ejemplos del 
saber periodístico. A ellos mis respetos y suma 
admiración. Los citados primero han dañado 
mucho la imagen de la Prensa.

¿Qué sabemos de la estructuración real y 
efectiva de os diversos géneros periodísticos: 
de la Noticia, la Nota Informativa, la Entrevista, 
la Crónica, el Reportaje, la Columna, el Artículo, 
la Editorial, etc.? Yo me declaro neófito, lo 
reconozco, pero me interesa –y preocupa- 
saber, conocer y practicar eso. Veamos lo del 
Reportaje.

El reportero –se nos dice y hace ver- es 
el sujeto clave del mejor periodismo. Vive 
con interés constante en todo lo que entrañe 
atención pública; está enterado de los principales 
acontecimientos y tiene frecuentemente 
contacto con los protagonistas y proveedores 
de información: es un ‘cazador’ permanente en 
estado de alerta. Es el principal proveedor de 
la materia periodística, la información.

El reportero –el que se jacte de tal- debe 
reunir cualidades como la agudeza, puesto que 
todo lo que oye y ve nunca es incidental, y su 
sensibilidad para percibir ‘la nota’ –el ‘olfato’-, 
dá un buen indicio para la iniciación de una 
investigación.

Debe leer mucho, y esto le ayuda para 
identificar en documentos, ‘a vuelo de águila’, 
los puntos relevantes. Debe tener, pues, 
estudios teóricos y prácticos, y sincera 

vocación. Marín Martínez al tocar el punto de 
la ‘dignidad profesional’, nos dice algo esencial: 
“implica autonomía moral no sólo frente a los 
sujetos y asuntos que trata el periodista para 
obtener información, sino también frente a sus 
compañeros de ‘fuente’ de otros medios, y aún 
de su mismo trabajo y ante funcionarios de 
instituciones públicas, privadas y sociales… 
debe preservar su dignidad por encima de 
cualquier otra consideración. Esto se logra 
cuidando el cumplimiento cabal de su trabajo 
como periodista y, si no se le permite, debe 
renunciar. Un reportero servil y oportunista es 
tan vulnerable como el déspota y el prepotente.”

Debe dominar la redacción en general, de 
lo contrario está incompleto, y sólo aparecerá 
como un común recaudador de datos, “por más 
que la institución en que trabaje resuelva el 
problema recurriendo a redactores profesionales 
para reelaborar sus escritos originales.”

Incorruptibilidad… “el periodismo implica 
honradez. Quien accede al periodismo para 
obtener una credencial que le permita medrar 
o satisfacer propósitos mezquinos y tráfico 
de influencias puede llegar a ser un eficaz 
negociante, un buen gestor o un ‘coyote’, un 
‘influyente’, pero no un periodista.”

Toquemos, para finalizar, el tema de los 
boletines de prensa: “… una amenaza para el 
trabajo reporteril: su empleo ‘acrítico’ –“darle 
la vuelta”, la “revolcada”- inhibe la exploración 
profesional de los asuntos de interés público 
y fomente la pasividad en dos tipos de 
periodistas: los ‘inmaduros’ y los ‘dinosaurios’, 
quienes terminan por limitar su ‘reporteo’ al 
hurgamiento de sobres. Junto con el boletín, 
el trabajo periodístico en México ha padecido 
los efectos de la corrupción directa con dinero 
y mediante el manejo de la publicidad que 
todavía se impulsa en oficinas de prensa de 
los gobiernos.” ¡Ah, y la autocensura!...  Bueno 
es tener, pues, siempre en mente las viejas 
preguntas a contestar: qué, dónde, cómo, 
quién, cuándo, y por qué.

Y usted, ¿es periodista?
GARAJE: “La vida se hace larga a paso 

corto; la naturaleza no miente ni daña, sólo 
expresa lo que tiene que cumplir. Un espíritu 
sereno que guía con tranquilidad al cuerpo 
es el guardián de su salud y longevidad.” 
Pensamiento de nuestro amigo Toño Flores.

Referéndum: Y no se olvide que en 
‘BAZAR MÉXICO” encuentra usted lo mejor en 
herramientas nuevas y usadas, y duplicación 
de llaves desde diez pesos. Está a sus órdenes 
en Avenida México, número 451 norte (a un 
lado del puente), en la colonia Mololoa, Tepic, 
Nayarit. Allí lo atiende nuestro amigo TOÑO 
FLORES. Teléfonos 216 16 07 y (Cel.) 311 121 
99 64. ¡Visítenos y saldrá convencido!

DEPORTE PARA VIVIR MEJOR
El deporte no solamente proporciona salud 

integral a quienes lo practican sino que es un 
aliciente permanente para transformar la vida de 
millones de personas en el mundo. Los gobiernos 
que impulsan las actividades deportivas y la 
educación física trascienden y permanecen en 
la mente de todos, porque se esforzaron en la 
formación de mejores seres humanos que a la 
par que tonifican músculos y mente, generan un 
mundo más limpio para las actuales y nuevas 
generaciones.

Michael Jordan, el extraordinario basquetbolista 
de talla universal, es ejemplar también como ser 
humano. Asegura en sus comentarios cotidianos 
que la capacidad de desenvolverte bien en un 
momento apremiante proviene de la confianza 
de saber que puedes hacerlo.

“¿De dónde proviene esa confianza? De 
haberlo hecho antes. Claro que no la tienes esa 
primera vez, pero después, tienes un modelo al 
que siempre puedes recurrir. Cuando haces algo 
que ya has hecho antes, sientes alivio”.

Nuestros ancestros aseguran que el que 
persevera alcanza y no están nada equivocados. 
Es menester que los seres humanos convirtamos  
siempre una situación negativa en una situación 
positiva para avanzar ante los retos y obstáculos 
de la vida.

CONVIVENCIA DEPORTIVA
Recientemente tuve la oportunidad de convivir 

con amigos periodistas de COMUNA y de otras 
organizaciones hermanas, compartiendo  gratos 
momentos dentro del deporte al arrancar una 
edición más del torneo futbolístico “Martín Martínez 
Haro” que en esta ocasión  ha sido dedicado a su 
servidor. Antes que nada agradezco esa deferencia 
inmerecida y los felicito por tan trascendental 
evento que ya es referente del deporte nayarita.

Ante ello, una de las frases del glorioso Michael 
Jordan queda como anillo al dedo: “Incluso 
cuando sea viejo y gris, no seré capaz de jugar, 
pero todavía amaré el juego”, y es que en todos 
los sentidos podemos  aceptar fallar, pero jamás 
admitir no intentarlo.

“Nunca me fijé en las consecuencias de 
fallar un gran tiro… cuando piensas sobre las 
consecuencias siempre piensas en un resultado 
negativo. Yo juego para ganar, sea practicando o 
un partido real. Y no dejaré que nada se interponga 
en mi camino y el de mi entusiasmo competitivo 
por ganar”, reitera el basquetbolista famoso.

“No me paso tres horas sudando cada día sólo 
para descubrir qué se siente al sudar. Siempre he 
creído que si pones el esfuerzo, los resultados 
llegan. No hago las cosas poniendo a medias mi 
corazón, porque sé que si lo hago entonces sólo 
puedo esperar tener resultados mediocres. He 
fallado una y otra y otra vez en mi vida y es por 

eso por lo que tengo éxito”, agrega.
“He fallado más de 9000 tiros en mi carrera. 

He perdido casi 300 partidos; 26 veces han 
confiado en mí para lanzar el tiro ganador y lo 
he fallado. He fallado una y otra y otra vez en mi 
vida. Y es por eso por lo que tengo éxito. Nunca 
he tenido miedo de fallar. Fallar siempre me hizo 
esforzarme más la siguiente vez. Puedo aceptar 
fallar, todo el mundo falla en algo. Pero no puedo 
aceptar no intentarlo”, abunda el extraordinario 
basquetbolista que da lecciones de vida.

Estamos conscientes,  entonces,  que para 
aprender a triunfar, primero tienes que aprender 
a fallar. Indudablemente el miedo es un obstáculo 
para algunas personas, pero es una ilusión 
para otras. Los médicos, por ejemplo, se ponen 
nerviosos en cada operación quirúrgica que van 
a efectuar por miles que hayan hecho, la vida de 
alguien está en juego, sin embargo persisten en 
los éxitos y salen triunfadores ante la muerte.

La verdad es que el triunfo no importa mucho 
siempre y cuando se haga el mejor esfuerzo 
con todo el corazón y esforzándose al 110%. 
Lamentablemente algunas personas quieren 
que algo ocurra, otras desearían que ocurriera, 
otras hacen que ocurra, antes de ver colmados 
sus sueños por sí mismos.

Como lo describe Michel Jordan con dedicatoria 
a los deportistas: “Si estás intentando lograr algo, 
habrá barreras. Yo las he tenido; todo el mundo 
las ha tenido. Pero los obstáculos no te tienen 
que parar. Si te topas con un muro, no des media 
vuelta y te rindas. Descubre cómo escalarlo, 
atravesarlo, o bordearlo. Mi actitud es que si me 
empujas contra algo que tú piensas que es una 
debilidad, entonces yo convertiré esa debilidad 
percibida en una fortaleza”.

Definitivamente, amigos, no hay caminos fáciles. 
Para triunfar tienes que poner todo tu esfuerzo  
o nunca lo lograrás. Y una vez que consigues tu 
máximo nivel, entonces tienes que ser generoso, 
mantenerte alcanzable, ser cercano, no aislarte.

“Si aceptas las expectativas de otros, 
especialmente las negativas, entonces nunca 
cambiarás el resultado. Nunca podrás cumplir 
las expectativas de los demás, has de esforzarte 
en cumplir tus metas, sólo entonces serás feliz”, 
apunta Jordan.

Los deportistas y los comunicadores deberemos 
ir de la mano para entregar satisfacciones a la 
sociedad. Un pueblo feliz es un pueblo sano. 
La salud integral garantiza fortaleza de espíritu, 
alteza de miras, vigor para enfrentar retos y 
fuerza para superar diques. Nuestro deber es 
alentar esperanzas por medio del periodismo y el 
deporte es un conducto para lograr generaciones 
comprometidas y leales con su estado y país. 
Ese es el camino.

Por Agustín 
Almanza 
AguilarNUMINOR

“La Prensa es el Medio Periodístico por Excelencia”
-Carlos Marín-
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* Conceden amparo porque transcurrieron siete horas y media entre 
la detención, en el municipio Del Nayar, y la puesta a disposición 

ante un agente del Ministerio Público, en Tepic, lo que hace suponer 
que hubo incomunicación, determinan Juzgado de Distrito y 

Tribunal Colegiado.

Tropieza detención vs policía 
comunitaria en Del Nayar; liberan a uno

Por OSCAR VERDÍN 
CAMACHO 

Una tardía puesta a disposición 
de varios indígenas, presuntamente 
relacionados con la intención de 
crear una policía comunitaria o de 
autodefensas en el municipio Del 
Nayar, fue el motivo por el que 
un Juzgado de Distrito concedió 
amparo a uno de ellos, resolución 
posteriormente confirmada por un 
Tribunal Colegiado, lo que decidió 
su liberación la semana pasada.

La interrogante es si la 
protección de la justicia federal 
a Julián Santiago Rodríguez podría 
desencadenar similar beneficio 
a favor de Lamberto Santiago 
Gutiérrez, Vidal Carrillo Carrillo 
y Carmelo Rodríguez Castañeda, 
puesto que fueron capturados junto 

a él, o bien a Pedro Hernández 
Delgado, identificado como el líder 
del grupo de policías comunitarios.

Octavio Ernesto Ponce de León 
Téllez, secretario en funciones 
de juez Segundo de Distrito en 
Materia Penal, explicó en el número 
de juicio de garantías 618/2015:

“En el caso, se reitera, el 
quejoso Julián Santiago Rodríguez 
fue detenido aproximadamente a 
las cinco de la mañana del siete 
de marzo de dos mil quince, en 
la entrada principal del poblado 
Las Guacamayas, municipio de 
El Nayar, Nayarit, y fue puesto 
a disposición de la autoridad 
ministerial de esta ciudad de 
Tepic, Nayarit, a las doce horas 
con treinta minutos, de ese mismo 
día; esto es, aproximadamente 

siete horas con 
treinta minutos 
después de su 
detención”.

E l  f a l l o 
precisa que 
en el municipio 
serrano existe 
una agencia 
ministerial que, 
dedujo, era la 
autoridad más 
cercana para 
la puesta a 
disposición.

Y continúa 
diciendo:

“ E n  e s a 
tesitura, se pone 
de manifiesto 
que entre la 
detención del 

quejoso y su puesta a disposición 
de la autoridad ministerial existió 
prolongación en la detención, en 
razón de que no se realizó de 
forma inmediata ante el Ministerio 
Público; prolongación de su 
detención que no está justificada, 
pues los agentes aprehensores 
no expusieron motivos razonables 
que la imposibilitaran, entendidos 
estos últimos como impedimentos 
fácticos reales, comprobables y 
lícitos”.

La sentencia del Juzgado de 
Distrito considera “la presunción 
fundada de que el detenido 
estuvo incomunicado”, por lo 
cual “su confesión respecto de 
los hechos que se le imputan 
carece de validez”.

EL COLEGIADO 
CONFIRMA

Contra la sentencia del juzgado, 
fue interpuesto el recurso de 
revisión que recayó en el Primer 
Tribunal Colegiado, ante quien 
la Fiscalía General del Estado 
defendió que no hubo dilación en 
la puesta a disposición por parte 
de elementos de la Policía Nayarit, 
de la División de Investigación, 
sino que podría resultar más 
tardado llevar a los detenidos a 
la agencia ministerial de Jesús 
María, municipio Del Nayar, que 
a Tepic.

A finales de septiembre, la 
resolución del Tribunal Colegiado 
confirmó la sentencia del Juzgado 
de Distrito, con votación unánime 
de sus tres magistrados.

…“tanto el parte informativo 

Por Rafael 
González Castillo 

Por el momento se 
desconoce la  fecha en 
que se desarrollarán   
los foros  para que los 
nayaritas analicen la 
iniciativa con la cual 
se pretende reformar   
y adicionar diversas 
disposiciones  del 
Cód igo Pena l  de 
Nayarit. El análisis  del 
proyecto de ley  se hará 
porque los diputados 
de oposición al PRI  se  oponen   
a  que se regulen  los medios de 
comunicación  y  las marchas que 
dañen a terceros. 

 En los foros podrá   participar 
cualquier persona  sin importar su 
Partido Político o religión. Pero 
los invitados especiales  serán  el 
Fiscal General del Estado, Edgar 
Veytia, el Magistrado Presidente 
del Tribunal Superior de Justicia, 
Pedro Antonio  Enríquez Soto, 
entre otros.

Con el evento se espera que 
se aclaren todas las dudas que  
tienen   panistas, perredistas y sus 
seguidores  sobre la denominada  

ley mordaza.

La Presidenta   de la Comisión 
de Justicia  y Derechos  Humanos 
del Congreso del Estado, María  
Angélica Sánchez  Cervantes,  
confía en que las personas que 
participen en el  acto acepten  sin 
ningún problema  las reformas y 
adiciones al Código Penal de la 
entidad.

 Veytia  e invitados especiales 
nada más escucharán las opiniones 
de quienes participen en los foros.

Sánchez Cervantes, dice que le 
gustaría que el evento fuera en lo 
que resta del año para que en el 
2016 se estrenen   las polémicas 
modificaciones  a la ley.  

Presidirá Veytia los foros 
que se efectuarán para 

examinar la ley mordaza

SEGÚN EL BRONCO,, AL TOMAR 
POSESIÓN COMO GOBERNADOR 
DE NUEVO LEÓN, DIJO QUE SE 

LES ACABÓ LA FIESTA A LOS 
BANDIDOS.

- - - - - - -
Está equivocado el bronco
los ratas, están seguros
lo robado, por lo pronto
asegura su futuro,
sin fiestas mas nada oscuro.

E P I G R A M A
Por: Igibato

policiaco, como la confesión del 
aquí quejoso y sus coinculpados, 
las cuales como se ha venido 
señalando, fueron calificadas 
como inválidas jurídicamente 
hablando por parte del resolutor 
de amparo, dada la dilación en 
cuanto al tiempo transcurrido desde 
su detención hasta el momento en 
que fue puesto a disposición de 
la autoridad ministerial, tal como 
quedó destacado en la sentencia 
recurrida y que como ya se dijo, 
provocó que dichos medios de 
convicción fueran declarados como 
pruebas ilícitamente obtenidas”. 

A Julián Santiago Rodríguez 
se le seguía un proceso por los 
delitos de asociación delictuosa 
y resistencia y desobediencia de 
particulares.

Ahora la interrogante es si el fallo 
motivará similar beneficio a los otros 
tres indígenas que también fueron 
detenidos en Las Guacamayas, o 
bien a favor de Pedro Hernández 
Delgado, indígena Cora de 43 
años, identificado como el líder 
y quien fue aprehendido el 13 de 
abril en Santa Teresa, municipio 
Del Nayar.  
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Reta el alcalde de Tepic al titular de la CMIC a que 
demuestre que las licitaciones de obras son irregulares

Lucio Carrillo dice que 
es fanático al futbol 

Tepic, Nayarit.-Este fin de semana 
Lució Carrillo Bañuelos, regidor de 
Tepic, lo dedicó para acompañar a 
los deportistas de todas las edades, 
que gustan de practicar el deporte 
del balón pie. 

El sábado se presentó como 
invitado especial en la COMUNA, 
en la inauguración del torneo 
Martín Martínez Haro; el domingo 
por la mañana estuvo presente 
en la inauguración del torneo de 
la AFEN, apoyando al F.C. Villas 
Poder Social; y para finalizar, este 
fin de semana por la tarde, clausuró 
la quinta edición del torneo de 
barrios Soluciones, quedando como 
campeón de 18 participantes, el 
equipo Atlético Molinos.

Lucio Carrillo se declaró un 
fanático del fútbol, y desde hace 

tiempo, se ha dedicado a apoyar a 
jóvenes y adultos que se lo solicitan: 
desde los artículos deportivos, hasta 
el patrocinio de uniformes -como lo 

hizo las doce categorías del F.C. 
Villas Poder Social-; asímismo, 
gestionó para la zona de las Canteras, 
una obra importante: el primer 
"centro de cultura deportiva", con 

Rafael González 
Castillo 

Niega el alcalde 
de Tepic, Leopoldo 
Domínguez González 
que las licitaciones 
de obras se estén 
haciendo al margen de 
la ley para beneficiar 
a sus compadres 
y amigos como lo 
denunció en los medios 
de comunicación el 
representante de la 
Cámara Mexicana 
de  la Industria de la 
Construcción, Juan 

José Topete Rivas. En el 
Ayuntamiento capitalino 
los concursos de obras 
se hacen públicos por ello 
el doctor  reta al titular de 
la CMIC que presente las 
pruebas correspondientes  
para proceder en contra de 
quienes hayan cometido la 
irregularidad.

Domínguez González, asegura 
que Topete Rivas presentó a los 
medios de comunicación la queja 
sin que sus  representados hayan  
participado en las licitaciones de 
obras.

El alcalde hizo la aclaración 

durante una entrevista que concedió 
a  algunos reporteros de la localidad  
donde  señaló que los enfermos de 
dengue hemorrágico se incrementaron 
en la entidad  porque la Secretaría 
de Salud salió  tarde a  combatir el 
mosco. El problema se tenía que 
prevenir a  mediados  del temporal 
porque estaba  pronosticado que 
resurgiría.     

Por Oscar Verdín 
Camacho 

U n  h o m b r e  d e 
aproximadamente 65 años y 
una mujer algunos 30 años 
menos, así como un tercer sujeto 
que se moviliza en un vehículo, 
delincuentes conocidos como 
“paqueros”, han estado planeado 
ilícitos en el centro de Tepic.

Este lunes por la tarde, por 
la calle Zacatecas cerca de la 
plaza Antigua y de Fábricas de 
Francia, el citado sujeto cuestionó 
a una señora argumentando 
que buscaba a un doctor en 
esa zona, pero que no conoce 
la ciudad y se le dificultaba 
llegar al domicilio.

Fue en ese momento que, 

aparentando pasar por ahí, 
se aproximó la cómplice y se 
ofreció a prestarle ayuda, pero 
solicitando a la señora que los 
acompañara hasta el consultorio 
del supuesto médico.

Por fortuna, la potencial 
víctima del robo se negó a ir 
con ellos. Si lo habría hecho, lo 
más probable es que le hubieran 
arrancado su bolso o mostrado 
una supuesta faja de billetes –
que en realidad son recortes de 
periódicos- ofertados a cambio 
de su dinero.

El grupo de maleantes lo 
completa un tercer sujeto que 
se transporta en un vehículo, 
siempre cerca de la pareja para 
poder huir de manera rápida.

Alertan por delincuentes 
“paqueros” en Tepic

* Por lo menos son tres: un hombre de 
algunos 65 años, una mujer más joven y 
un sujeto que se transporta en vehículo.

una inversión de diez millones de 
pesos, misma que en esta semana 
se dará el banderazo de inició para 
su construcción.

De igual forma, el Regidor 
Lucio, destacó la importancia del 
ejercicio como pieza fundamental 
en el desarrollo de las familias y 
la clave para el mejor crecimiento 
de una sociedad, que nos ayuda 

a enfocar de la mejor manera los 
objetivos personales.

"Este fin de semana ha sido 
muy intenso y más en el tema 
deportivo. Con la participación de la 
inauguración del torneo que organiza 
la COMUNA, la inauguración con 
la clausura del torneo de la AFEN  
donde acompañé al Fútbol Club 
Villas Poder Social y finalmente con 
la clausura del torneo de barrios 
Soluciones, damos muestra del 
apoyo al deporte, convencido que 
es la mejor forma de prevenir el 
delito, de hacer partícipes en la 
convivencia vecinal y coadyuvar en 
la unidad de las familias de Tepic; 
comprometido y dando Soluciones 
al deporte", dijo Carrillo Bañuelos.

URES  # 148 SUR COL. CENTRO 
CENTRO TEPIC, NAY.

Calidad gourmet
TODO DE POLLO
Lo nuevo en pollo fresco

*EMPANADAS DE 
 CHAMPIÑONES
 RAJAS CON ELOTE
 JAMÓN CON QUESO 
*NUGGETS 
*CHORIZO DE POLLO 
*BROCHETAS 
*PECHUGAS A LA MOSTAZA  
*A LA CORDON BLUE 
*ALITAS PICOSAS 

*HAMBURGUESAS 
*PECHUGA ADOBADA 
*ALBONDIGAS
*MILANESAS
*BISTEC DE PECHUGA
*MOLIDA
*FAJITA
*ENSALADA DE POLLO 
*SOPA DE PASTA
*Y POLLO FRESCO

TELS.
LLAME, ORDENE Y RECOJA EN: SERVICIO A DOMICILIO 

2 13 46 11
2 13 63 98
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Desde la zona urbana, del Valle y Sierra.

5

Lerma Mercado recorre el 
municipio de Xalisco para 

recoger demandas más sentidas

Los habitantes de la costa de NAYARIT 
hoy en día ya no sienten lo duro sino 
lo tupido, y el panorama económico se 
ve desolador. La principal razón es que 
son cientos los productores del campo 
que en el presente ciclo agrícola- otoño 
invierno, no podrán cultivar sus tierras, 
por tal motivo es que serán miles las 
hectáreas que permanecerán oseosas 
y eso no se deberá atribuir a la falta de 
ganas de trabajar, o por que el campesino 
le haga a la flojera, como mal lo declarara 
el mandamás en el ayuntamiento de 
COMPOSTELA.

La causa, definitivamente se debe a 
que más de 400 productores del campo 
se encuentran en cartera vencida y por 
esta situación que les adolece, carecen 
de recursos para poder sembrar sus 
parcelas. La deuda de los campesinos 
con las cajas de crédito, así como 
con la banca comercial, aunque se 
desconoce el monto, es suficiente para 
que las instituciones se nieguen de 
manera rotunda a prestarles dinero y 
aún cuando se han efectuado algunas 
platicas entre deudores y acreedores, en 
las que han intervenido funcionarios del 
gobierno estatal, federal y congresistas 
locales, todas estas negociaciones han 
resultado totalmente infructuosas, por 
que todos los argumentos vertidos por 
las partes interesadas para hacer ceder 
a los representantes de la banca y de 
las cajas de crédito para que suelten el 
dinero, han sido en vano. 

Cabe mencionar que mucha culpa de 
que los campesinos estén en cartera 
vencida se debe a que las últimas tres 
temporadas  solo han obtenido perdidas, 
a causa de las lluvias atípicas que se 
han presentado en la entidad y que han 
acabado en un gran porcentaje con la 
producción agrícola de la entidad, por 
esto es que se han visto imposibilitados 
para poder cumplir con la amortización de 
su deuda con las instituciones crediticias.

Por si esto fuera poco, cerca 500 
productores de mango no pudieron recibir 
los beneficios del Seguro Catastrófico que 
solicitaron al gobierno estatal y federal, 
ya que debido a las lluvias atípicas que 
se presentaron en los meses de enero 

y febrero del presente año, perdieron la 
totalidad de la producción y a pesar de 
que los afectados tenían la esperanza de 
poder ayudarse con el recurso proveniente 
del Seguro, no les resulto así, ya que al 
final, las autoridades dictaminaron que solo 
los productores de mango ataulfo serian 
los únicos que recibirían el beneficio, 
mientras que el resto, unos cuatrocientos 
productores se quedaron con las ganas 
de recibir el dinero. 

Y la misma situación padecieron los 
campesinos productores de frijol y de 
maíz, donde una inmensa mayoría   no 
recibieron en el caso de los frijoleros la 
bonificación de 2 pesos por kilo de frijol 
entregado a los centros de acopio y en 
el caso de los que sembraron maíz en el 
municipio de SANTIAGO IXCUINTLA, cuyos 
cultivos resultaron dañados por las lluvias 
atípicas de principio de año, muchos no 
recibieron el pago correspondiente al Seguro 
Catastrófico. Y de los 300 productores de 
ajonjolí de los municipios de TUXPAN, 
ROSAMORADA y SANTIAGO IXCUINTLA, 
quienes debido a los fenómenos climáticos 
perdieron la producción y lo que originó 
que una empresa del estado de Jalisco y 
una aseguradora se negaron a cumplirles 
los convenios que habían firmado, siguen 
sin lograr que les cumplan. 

Y si a todas estas calamidades le 
sumamos la proliferación de forma 
incontrolable de la epidemia del DENGUE, 
que azota a todos los municipios del norte 
del estado y que mantiene a todas las 
clínicas saturadas de pacientes infectados 
de la enfermedad, la situación se pone 
aún peor.

Pero a pesar de todas estas millonarias 
afectaciones al campo, que dañan 
enormemente la economía de los habitantes 
de la zona rural, así como por los daños 
causados a la salud por el zancudo 
Aedes Aegypti , transmisor del dengue 
y el Chikungunya enfermedad causada 
por otro maléfico mosco; Los productores 
agrícolas de la costa de NAYARIT, al 
menos podrán contar con la nueva LIGA 
DE BEISBOL NAYARIT que el gobierno 
estatal pone a su disposición y que dará 
inicio este 23 de octubre. Así que, no todo 
esta tan malo!!!

Por: Martín García Bañuelos.  

Xalisco.-José Luis Lerma Mercado, 
Presidente Municipal de Xalisco, indicó 
en entrevista, que al cumplir un año de su 
administración, se siente orgulloso de haber 
alcanzado muchos logros y acciones que se 
han generado en obra pública en beneficio 
de sus representados, siendo considerables 
los avances que se han tenido desde la 
zona urbana, zona del valle y zona de la 
sierra donde se han realizado importantes 
cambios en infraestructura, sin dejar de la 
mano a los más necesitados. 

“Hace un año, tú me brindaste tu confianza 
para servirte a ti y a este bello municipio que 
tanto quiero, me siento muy contento por 
las metas ya cumplidas y las que están por 
llegar, aún el camino es largo y hay muchas 
cosas por hacer y logros por alcanzar, 
siempre con los pies bien puestos sobre 
la tierra, el trabajo, 
la voluntad y la 
bendición de Dios 
iremos siempre 
por buen camino, 
por lo que en los 
dos años que 
aún nos quedan 
s e g u i r e m o s 
t rabajando de 
tiempo completo 
en tu beneficio”.

De igual manera 
el alcalde no ha 
dejado de recorrer 
el municipio con 
el programa “el 
a lca lde en tu 
c o m u n i d a d ” , 
r e c o g i e n d o 
persona lmente 
l a s  q u e j a s , 
sugerencias y 
demandas  de 
obras de mayor 
prioridad, poniendo 
mayor énfasis en 
los temas de la 
salud, educación 
y deporte,  ya 
que con buena 
salud, educación 
y  p r á c t i c a s 
deport ivas los 
jóvenes lograrán 
estar sanos donde 
habitan. 

No queda más que agradecerles mi gente, 
por todo su apoyo y por hacer equipo con 
un servidor, caminando hombro con hombro 
por el bien de nuestro Xalisco, ya que solo 
trabajando juntos podemos salir adelante, 
sé que seguiré contando con su respaldo, 
porque compartimos el mismo sueño, “Un 
mejor y más bello Xalisco, con su apoyo y 
con la ayuda de Dios saldremos adelante 
con este compromiso”.

Por último manifestó el entrevistado, que 
se han realizado reuniones de planificación 
de lo que será su primer informe de gobierno, 
siendo éste muy nutrido en obras y acciones 
que marcan la diferencia en cuestiones 
donde los beneficiados son las familias 
de Xalisco, dicho informe será entregado 
al Cuerpo de Cabildo, Diputados, Poderes 
Ejecutivo y Judicial, para dar cumplimiento 
en tiempo y forma, claro todo ello de cara 
al pueblo como tiene que ser.

Visión PolíticaVisión Política
Por: Edmundo Virgen

Campesinos en cartera vencida no 
podrán sembrar  pero tendrán la Liga 

de Beisbol Nayarit.

1 mes 10 órdenes. 

Pensión totalmente gratis, 

capacitación a los dueños

NO OLVIDES 
INSCRIBIR A TU 
PERRO PARA 
EL CURSO DE 
OBEDIENCIA 

Informes 

Tepic, Nay.
311 146 83 49

INICIA PROXIMO 
CURSO  COSTO $2900 
TOTAL, 50% AL INICIO 

Y 50% AL FINAL. 

ESCUELA DE ADIESTRAMIENTO CANINO 
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SANTA MARÍA DEL ORO.- Con 
el apoyo de los gobiernos federal y 
estatal, el Ayuntamiento de Santa 
María del Oro -que preside Procopio 
Meza Nolazco-, beneficia a los 

habitantes de las comunidades 
más necesitadas aplicando el 
programa Piso Firme, cumpliendo 
así los compromisos contraídos 
con los que menos tienen.

Con el esquema se sustituyen los 
pisos de tierra por los de concreto, 
a fin de elevar la calidad de vida de 
los moradores permitiendo así que 
gocen de desarrollo pleno y salud.

Meza Nolazco, acompañado del 
responsable de COPLADEMUN, 
Víctor Jahuey Amaro, afirmó que 
el gobierno municipal hace todo su 
esfuerzo para mejorar la calidad de 
vida de los moradores y brindarles 
respaldo en su superación.

EN LA COLONIA SANTA ROSA
Vecinos de la Colonia Santa 

Rosa, de la cabecera municipal, 
recibieron el gran respaldo del 
alcalde Procopio Meza Nolazco y 
manifestaron su agradecimiento al 
funcionario y al Gobernador Roberto 

Sandoval Castañeda. Dijeron que 
esta gestión y realización les abre 
nuevas opciones de vida para ellos 
y sus hijos.

Al momento se han atendido  
62 familias de la zona oriente 

del municipio, abarcando las 
localidades de Chapalilla, El 
Ahualamo, Tequepexpan, Mesitas 
y la Colonia Santa Rosa de la 
cabecera de Santa María del Oro, 
reportándose una inversión superior 
a los 257 mil pesos.

PISO FIRME PARA LA 
COLONIA SANTA ROSA 
•         Procopio Meza Nolazco apoya 

a las familias más necesitadas de 
todo el municipio

EN SAMAO....

*Aún hay dos equipos por confirmar.Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.-“El día de hoy (ayer) nos 
reunimos en la Distribuidora Pacifico 
y Modelo de Santiago Ixcuintla 
(DISPAMOSA), para agradecer a 
los hermanos Dolores, José Luis 
y Mauricio Porras Domínguez, 
empresarios santiaguenses, 
concesionarios del Grupo Modelo, 
por el invaluable apoyo que brindan 
a la Liga Nayarit de Béisbol.

Lo anterior fue expresado en 
entrevista por el diputado local, 
Benigno Ramírez Espinoza, quien 
está contando los días para que 
arranque con gran éxito la Liga 

10 municipios listos para participar en la 
Liga Nayarit de Beisbol: Benigno Ramírez 
Nayarit de Beisbol, quien gracias 
al gobernador del estado, Roberto 
Sandoval Castañeda se llevará a 
cabo en diez municipios en fecha 
próxima.

“Quiero reiterar mi agradecimiento 
y el de la afición al Rey de los 
Deportes a nuestro Amigo el 
Gobernador, Roberto Sandoval 

Castañeda, por su gran respaldo y 
por hacer realidad este importante 
proyecto deportivo, en donde 
muchos aficionados al Beisbol 
vibrarán llenos de emoción al 
contemplar jugadas inolvidables 
de este apasionante deporte”.

Los equipos participantes serán: 
Tecuala; San Blas; Santiago 

Ixcuintla; Bahía de Banderas; 
Acaponeta; Compostela: Tepic: 
Tuxpan y dos equipos más que aún 
están en duda de apuntarse, por lo 
que con esos equipos se pretende 
realizar un gran torneo sobre todo 
para ver los inicios de jóvenes 
prospectos que próximamente 
estaremos viendo en Grandes 
Ligas, expresó el legislador muy 

emocionado.
Mi Compromiso es dar Buenos 

Resultados a la Gente. Y vamos 
por Más…seguro que Sí. Dios los 
Bendiga, sobre todo a los amantes 
del Rey de los deportes.

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

Servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

Empresa TNS línea “Nayar” 
Tel. 2132320 

2132315
2132313
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*10 pozos  urgen que sean cambiados por nuevos, el 
desabasto de agua en las colonias pudiera agravarse 

de no hacer lo necesario de sustituirlos

Por: MARIO LUNA

 El director del SIAPA  en Tepic, 
Jesús Navarro Ortega, reconoció 
que siguen los desabastos de agua 
potable en algunas colonias de la 
ciudad, sobre todo aquellas que se 
ubican al poniente de la ciudad esto 
derivado de que se tienen tres pozos 
profundos abastecedores de agua, 
descompuestos.

Debido a los cortes de suministro 
de energía eléctrica que realizó por 
cinco horas diarias la Comisión Federal 
de Electricidad en 12 pozos, por lo 
que en esas prendidas y apagadas 
que hicieron, resultaron que se 
descompusieran tres de ellos, dos de 
ellos están en el acuaférico sur que 
son los pozos tres y seis  y el otro en 
la unidad deportiva Santa Teresita.

Refiriendo que los pozos del 
acuaférico sur abastece casi el 50 por 

ciento del total de agua en la ciudad, 
recorre todo el libramiento por lo que 
colonias del oriente y poniente de la 
ciudad, padecen desabasto de agua 
en sus domicilios.

Por ello para mitigar el problema 
se están mandando pipas de agua 
a esas colonias hasta que no se 
restablezca por completo dicho 
servicio, esperando que sea en esta 
misma semana queden totalmente 

arreglados, aunque refirió que el 
abastecimiento del líquido por estos 
pozos, ya no serán funcionales porque 
no tienen el gasto necesario, por lo 
que se debe de pensar en cambiarlos 
por unos nuevos, por lo menos en 10 
pozos, dijo Jesús Navarro Ortega.

Dijo que se trabaja en cómo 
hacerle para poner en operación el 
macrotanque ubicado por el Rodeo, 
ya que este vendría a resolver el gran 

problema de las partes altas de las 
colonias de la ciudad, ya que la vida 
útil es de 10 años de cada uno de 
los pozos, lo que todos los que se 
tienen ya rebasan los 16 años.

Gracias a la educación de 
excelencia que se imparte en las 
cuatro Universidades Tecnológicas 
que operan en la entidad y al 
decidido apoyo del Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, el 

84 por ciento de los alumnos que 
egresan de las diferentes carreras 
que imparte la institución cuentan 
con un empleo seguro en la 
industria hotelera, restaurantera y 
de turismo, así como en empresas 
de manufactura en varios estados 
del país.

El Rector de la Universidad 
Tecnológica (UT) de Nayarit, 

Alejandro Fonseca González, 
dijo que, gracias al Gobierno del 
Estado, ese plantel educativo 
siempre ha tenido la capacidad 
de recibir a cualquier cantidad 
de alumnos.

“Tenemos la  capacidad 
suficiente, tanto en infraestructura 
como en capacidad financiera. 
La Universidad Tecnológica, en 
tan sólo 15 años, ya rebasó a 
todas la universidades que hay 
en el estado con más de 35 o 45 
años”, destacó.

En la actualidad, afirmó, estos 
planteles educativos registran 

una cobertura del 95 por ciento a 
nivel nacional, con una matrícula 
de más de doce mil 400 alumnos 
en educación superior, lo cual 
quiere decir, explicó,  que las 
Universidades Tecnológicas de 
Xalisco, La Costa, Bahía de 
Banderas y De la Sierra, están 
en condiciones de recibir a todos 
los alumnos que egresen de las 
escuelas preparatorias de la 
entidad.

Esta cobertura, anunció, se 
podrá ampliar una vez autorizado 
el proyecto para la creación 
de la Universidad Tecnológica, 
campus Ixtlán del Río. Para 
ello, el mandatario estatal hace 
las gestiones ante el Gobierno 
de la República para hacer 
posible la construcción del nuevo 
plantel educativo y que éste 
sea considerado en el próximo 
Presupuesto de Egresos de la 
Federación.

De concretarse el nuevo 
proyecto el estado de Nayarit 
contaría con planteles de nivel 
superior en cinco regiones 
estratégicas de la entidad, indicó 
Alejandro Fonseca.

Recordó que en los primeros 

seis años de fundación de la 
Universidad Tecnológica de 
Nayarit, solamente 43 alumnos 
fueron becados al extranjero para 
realizar sus prácticas profesionales 
o estudiar algún idioma. En la 
actualidad, alrededor de 243 
alumnos radican temporalmente 
en países como Francia, España, 

Canadá y Alemania, entre otros.
Se espera que a partir del 2016 

y 2017, más de 500 alumnos 
viajen al extranjero cada año para 
continuar sus estudios en diversos 
países, lo cual permitirá contar 
con jóvenes profesionistas mucho 
más preparados y listos para 
enfrentar a un mundo globalizado.

Impulsa Gobierno educación 
con oferta de empleo

Sigue desabasto de agua en 
colonias de Tepic: SIAPA
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“A traves de nuestro Centro de Desarrollo 
Agroindustrial se dinamizará la economía de 
Nayarit, de las empresas afiliadas a Canacintra 
y por supuesto fomentará el empleo y el 
escalamiento productivo empresarial”, dijo 
a medios de comunicación el Presidente de 
Canacintra, Fernando Sánchez Zatarain.

“Nayarit necesita más empresas, más 
empleos y escalar científicamente la 

producción que genera con capital 
humano calificado, esta es la razón de 
la firma de convenio de colaboración 
interinstitucional que realizamos esta 
mañana con el Instituto Tecnológico 
de Tepic, ITT y su Director Albino 
Rodríguez Díaz”.

El convenio entre Canacintra Nayarit y 
el ITT incluye a alumnos de las facultades 

de arquitectura, ingeniería civil, desarrollo 
empresarial e ingeniería industrial quienes 
trabajaran en el diseño ejecutivo del Centro 
de Desarrollo Agroindustrial a instalarse 
con un costo de 12 a 15 millones de pesos. 

“Existen 20 empresas afiliadas a Canacintra 
que con más de mil 500 empleos entre ellas 
e interesadas en participar con proyectos 
agroindustriales como fábricas madereras, 

Propicia insomnio 
enfermedades 

crónicas: ISSSTE. 

*A dos años se instala el Centro de Desarrollo Agroindustrial 

Canacintra promueve el escalamiento productivo 
de las empresas nayaritas, Sánchez Zatarain. 

Tepic.- El sobrepeso, la obesidad y el desarrollo de 
enfermedades crónicas como la diabetes y el síndrome 
metabólico pueden ser predispuestos por trastornos 
del sueño como el insomnio que afecta al 30 por ciento 
de los mexicanos por lo menos una vez en su vida. 

De acuerdo al subjefe de Atención al Derechohabiente 
Ernesto Javier Ruiz Sánchez, al igual que la alimentación 
el sueño es un alimento para el organismo debido a 
que durante este proceso se regeneran las células, 
tejidos y sistemas; además de que se liberan diversas 
hormonas necesarias para un mantener un buen estado 
de salud, de bienestar y energía. 

Explicó que durante el sueño, disminuye el gasto 
de energía lo cual favorece al sistema inmunitario y 
permite al metabolismo mantener un equilibrio general 
en todo el organismo. “Por ello con la 
interrupción del sueño o el descanso 
incompleto nuestro sistema metabólico 
se deteriora y por consecuencia 
somos más vulnerables a desarrollar 
enfermedades como las mencionadas”.

El insomnio entonces es la dificultad 
para quedarse dormido, para continuar 
durmiendo o hacer ambas cosas 
y, aunque todas las personas lo 
padecen en algún momento de su 
vida, después de sufrirlo por más de 
un mes se convierten en pacientes 

siembra de col y de sorgo, entre otras. La 
propuesta es aumentar de un diez a un 15 
por ciento la productividad del personal”. 

 “Canacintra provoca con éxito la relación 
de colaboración denominada “triple hélice” 
entre gobierno, instituciones educativas 
y empresa y este proyecto cuenta con el 

reconocimiento y respaldo 
de los gobiernos estatal, que 
nos apoyará con el terreno; 
el municipal con el diseño 
de inversión y nuestra sede 
nacional”.

 
“Es una obra que se realizará 

con fondeo financiero del Instituto 
Nacional del Emprendedor, 
INADEM y de la Secretaria 
de Agricultura, Ganadería y 
Desarrollo Rural y Pesca, 
SAGADERP”, informó el líder 
de la Cámara Nacional de 

la Industria de la Transformación en 
Nayarit. 

Sobre la homologación del salario mínimo 
en todo el país a 70.10 pesos, Sánchez 
Zatarain señalo que el impacto es positivo 
pues sumar este incremento con el que se 
genere en enero puede llegar a representar 
un alza del siete por ciento en el salario 
mínimo en sólo tres meses.

con insomnio crónico. 
Factores como el embarazo, la depresión, 

problemas digestivos, el consumo de sustancias 
como la cafeína, la nicotina y el alcohol, así como 
algunos padecimientos dolorosos suelen causas 
comunes del insomnio. 

Afortunadamente este trastorno del sueño puede 
ser atendido de manera médica y/o psicológica 
para determinar su origen y el mejor  tratamiento 
de acuerdo a las condiciones específicas de 
cada paciente. 

“Aunque se quieran reponer con el descaso, las 
horas perdidas de sueño ya no se recuperan por lo 
que es indispensable tratar de evitar un desgaste 
posterior para nuestro organismo mejorando 
malos hábitos que continúen interrumpiendo este 
necesario descanso”.   

Ruiz Sánchez recomendó establecer y respetar 
un horario para ir a dormir sin la interrupción 
de la televisión y evitar el consumo previo de 
estimulantes como el alcohol, el café o el té. 

La práctica de ejercicio suele resultar benéfica 
siempre y cuando se realice por lo menos dos 

horas antes de ir a la cama; lo mismo 
aplica con la cena. 

Agregó que ir al baño antes de dormir 
reduce la posibilidad de levantarse durante 
la noche; escuchar música suave, realizar 
una lectura ligera y dormir en completa 
oscuridad mejorarán el descanso.

S i  aún  con  las  an te r io res 
recomendaciones el insomnio continúa 
la especialista recomendó solicitar ayuda 
profesional para que sea el médico, el 
psicólogo o ambos quienes determinen 
el tratamiento a seguir, concluyó. 
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•	 La	Comisión	de	Ecología	y	Medio	Ambiente	de	la	Trigésima	
Primera	Legislatura	se	integra	a	los	trabajos	del	Concurso	

Estudiantil	2015	“Conciencia	Ambiental”.
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El Gobierno de Nayarit fomenta, 
impulsa y respalda el arte y la cultura 
en todas sus manifestaciones por 
medio de diversas instituciones, 
organismos y recintos, como el 
Teatro del Pueblo ‘Alí Chumacero’, 
que ofrece para el último trimestre de 
este año una muy variada cartelera 
de espectáculos para todos los 
gustos y edades.

El 10 de octubre, la prestigiosa 
Compañía Russian State Ballet 
Mari El presenta en su Gran Gala 
los clásicos del ballet: "El lago de 
los cisnes", del compositor ruso 
Tchaikovski; "Cascanueces", y "La 
bella durmiente". Esta gala será 
dirigida por el bailarín y coreógrafo 
Konstantin Ivanov, quien junto con 
el ballet ruso ha impresionado a 
públicos de Europa, Asia, África y, 

ahora, México.
El 20 de octubre, con funciones a 

las 9 de la mañana y 5 de la tarde, se 
presenta la obra "Hansel y Gretel", 
basada en el popular cuento alemán 
llevando como protagonistas a los 
hijos de un pobre leñador y una 
madrastra, quienes abandonados 
en el bosque descubren una casa 
hecha de dulces y una peligrosa 
amenaza: Brujas. Ellos lucharán por 
su vida en esta fantástica historia.

El  25 de octubre l lega a 
Tepic "Forever Tango", una de 

las producciones de tango más 
destacadas, y que ha sido presenciada 
por más de ocho millones de personas 
alrededor del mundo. Arte escénico, 
música y actuación en un mismo 
espectáculo excepcional, lleno de 
talento, y un reparto formidable. 
Serán dos funciones: a las 7:00 y 
9:30 de la noche.

Con las actuaciones de Alejandro 
Camacho, Mauricio Islas y Alex Sirvent, 
el 26 de octubre se presentará "Las 
Criadas", la obra francesa de mayor 
éxito en el mundo. La clasificación 

de la misma es para adolescentes 
y adultos, y habrá dos funciones: a 
las 7:00 y 9:30 de la noche.

Con clasificación familiar, está 

programado para el 7 de noviembre 
"My Little Pony", con la actuación del 
show original My little pony equestria 
girls y una excelente producción y 
escenografía.

El  6 de diciembre, con funciones 
a las 11:00 de la mañana y 1:30 de 
la tarde, se presentará el musical  
"La Fábrica de Santa", con más de 

*El Congreso del Estado de Nayarit 

Gobierno amplía oferta 
artística en el Teatro del Pueblo

Participa en la promoción del 
cuidado del medio ambiente 

Tepic.- Con el propósito de 
fomentar y promover el cuidado 
ecológico  en la entidad, los 
integrantes de la Comisión de 
Ecología y Medio Ambiente de la 
Trigésima Primera Legislatura, 
se reunieron con representantes 
federales, estatales y municipales 
para informar sobre el Tercer 
Concurso Estudiantil 2015 
“Conciencia Ambiental”. 

Dicho concurso estudiantil 
para el nivel secundaria es 
una actividad impulsada por 
la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente en 
coordinación con autoridades 
estatales, municipales y el Poder 
Legislativo de Nayarit, en el 
que se involucran a las nuevas 
generaciones en búsqueda de 
la aportación de propuestas 
para conservar y dar calidad al 
medio ambiente, debido a que 
tiene como fin crear conciencia 
sobre el daño ambiental y sus 
consecuencias.

En el desarrollo de la reunión 
se informó que las bases 
para participar consisten en 

seleccionar entre los temas; flora 
y fauna en peligro de extinción, 
tala clandestina, incendios 
forestales y basura; de los 
cuales se deberá elaborar una 
propuesta para crear conciencia 
ambiental entre la sociedad, 
mismo que deberá ser de 2 
a 5 cuartillas en el que se 
incluya el nombre, teléfono, 
correo electrónico, nombre 
de la escuela, grado y grupo, 
propuestas que deberán ser 
entregadas en las direcciones 
de cada escuela secundaria a 
más tardar el 30 de octubre del 
presente año

Finalmente  la Presidenta de 
la Comisión de Ecología y Medio 
Ambiente, diputada Martha 
María Rodríguez Domínguez, 
reconoció el esfuerzo que se 
lleva a cabo para la realización 
de este concurso, debido a que 
la educación ambiental debe de 
ser impartida entre los niños y 
jóvenes ya que serán las futuras 
generaciones de ciudadanos, 
mientras que el gobierno actúa en 
el aprovechamiento sustentable 
de los recursos naturales. 

25 actores en escena, esta obra 
reavivará en todos los asistentes el 
gusto por vivir la Navidad en familia.

Finalmente, el 10 de diciembre, 
el Teatro del Pueblo cierra su 
programación de 2015 con la 
presentación del musical "Mame", que 
cuenta la historia de la extravagante, 
poco convencional y, sobre todo, 
glamorosa Mame Dennis, con un 

elenco multiestelar.
Los boletos se pueden adquirir 

en la taquilla del Teatro del Pueblo, 
ubicado en la avenida Juan Escutia 
y calle Amado Nervo, sin número, 
en Tepic. Para mayores informes, 
los interesados también pueden 
llamar al teléfono (311) 212 16 23, 
sitio WEB: http://teatrodelpueblo.
com.mx/cartelera/
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Pareciera que la licenciada, trabajadora 
u lo que sea de nombre Adelaida Ibarra, 
tiene las pantaletas bien puestas y jura 
y perjura que tumbara a la doña Águeda 
Galicia Jiménez, pero ésta última al menos 
mientras tenga vida no dejará la dirigencia 
y menos a esa engreída y soberbia que se 
siente protegida del todo poderoso, cree 
que la mantendrán todo el tiempo, cuando 
mañana o pasado la desecharan como 
toalla sanitaria y buscará nuevamente el 
cobijo de su ahora enemiga, contrincante 
y dirigente. 

De nadie es ajeno que la secretaría del 
SUTSEM es una persona entrada en años, 
pero no por eso cualquier "chiquilla" que 
trae la leche en la boca la quiera despojar 
del sindicato, más cuando el grueso de la 
organización respalda a Galicia Jiménez, 
pues siempre ha velado por los intereses 
de sus agremiados, incluso, pudiera decirse 
que en su momento la mencionada líder 
tuvo que aprobar la base de esta mal 
agradecida, que apenas aprendió a caminar 
y ya quiso correr, sin valorar que se toparía 
con pared de concreto. 

La voracidad y ambición de Adelaida 
impidieron viera más allá, pensó que sería 
sencillo despojar del SUTSEM a la doña, 
cuando debió comenzar por el trabajo con las 
bases con tiempo, lo mismo que una acción 
de convencimiento, y luego dar el golpe, 
pero lo realizó al revés, se creyó del canto 
de las sirenas y de su poderoso padrino y 
no le resultó, sólo un grupito la siguió y ya 
los tienen plenamente identificados y en 
su momento les cobrarán la factura, pues 
dicen que en política los errores cuestan, 
en tanto la citada disfruta sus cinco minutos 
de poder y buenas relaciones. 

La mal lograda aprendiz de dirigente 

creyó enfrentarse a un pleito de párvulos 
de secundaria, y tazo a Águeda como una 
viejecita, cuando se trata de una "loba" de 
mar, considerada un hueso duro de roer, y 
solamente ella decide a quien se lo presta 
su pelota, y lógicamente que nunca será 
para Adelaida Ibarra, que seguro estará 
pensando en irse al (SUTSEN con N, o 
CITEN), al menos mientras viva la mera 
mera del SUTSEM. Todo ha demostrado 
que Adelaida resultó torpe en la "grilla", y 
probablemente salió igual de chafa que 
su padrino poderoso, quien debe estar 
decepcionada de la mujer, que ni con todo 
el respaldo pudo hacer nada, porque de 
lo contrario otra gallina hubiera cantado y 
anduviese cacareando, lo cual no fue así. 

No obstante, Adelaida y su padrino 
esperan tiempos mejores para apoderarse 
del mencionado sindicato, aunque el 
pronóstico se ve alejado, pues solamente 
que Agueda sufra un infarto fulminante, le 
produzcan una enfermedad o le siembren 
algún delito que la prive de su libertad, 
como sucedió en el gobierno de Rigoberto 
en que la agarraron unos minutos con 
un carro chueco. Aunque pudiera ser el 
tiempo de la citada persona en comento, 
la circunstancia es otra, su adversaria es 
parte del sistema que la dejó crecer y de 
quien conoce ampliamente, y obviamente 
que la viejita cómo es calificada, sabe 
muchas cosas que podría revelar y quedar 
embarrado más de un político de un color 
o el otro. Ante el fracaso de Adelaida Ibarra 
en aspectos sindicales, ahora deberá estar 
pensando probablemente en una candidatura, 
o ya de perdida en una regiduría, para 
mantenerse en la política cuando quede 
desamparada, o solamente que ya esté 
pensando en trabajar en la campaña de 
Raúl Mejía y mantenerse en la palestra.

Quienes laboramos en el Poder 
Judicial “nos debemos a aquellos 
que acuden en busca de justicia y 
respeto a sus derechos humanos; 
tratémosles de la mejor manera, 
como nos gusta que nos traten a 
nosotros”.

Así se expresó la magistrada Ana 
Isabel Velasco García, integrante 
de la Sala de Jurisdicción Mixta 
del Tribunal Superior de Justicia 
del estado, durante el acto cívico 
mensual de quienes prestan sus 
servicios en la institución que preside el 
magistrado Pedro Antonio Enríquez Soto.

En presencia de invitados como el 
comandante de la Décima Tercera Zona 
Militar, general de brigada Miguel Andrade 
Cisneros, la magistrada Velasco García 
destacó que en un mes de octubre como 
el presente nació la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU), la cual celebra 
setenta años —68 en México— de fomentar 
relaciones de amistad entre las naciones 
y la cooperación internacional, además 
de promover el respeto a los derechos 
humanos.

En el acto celebrado en el exterior del 
Tribunal Superior, quien también preside 
la Comisión de Equidad de Género del 
Consejo de la Judicatura indicó que el 
Poder Judicial de Nayarit “trabaja de la 
mano con la ONU a efecto de proteger 
los derechos humanos relativos al juicio 
justo, así como al acceso a la justicia de 
hombres y mujeres por igual, entre otros 
relacionados con la función jurisdiccional”.

Precisó que el Poder Judicial colabora 
proporcionando información de los indicadores 
de acceso al juicio justo y los difunde en 
coordinación con la ONU, además de capacitar 
al personal responsable de los juicios con 
miras a mejorar la calidad del servicio, así 
como para elaborar sentencias que reflejen 
el respeto a los derechos humanos y demás 
normas con estándares internacionales  que 
nuestro país se comprometió a respetar.

La magistrada Velasco García agregó 
que el Poder Judicial trabaja desde hace 
seis años en la modernización de los 
programas y sistemas para mejorar la 
atención a los justiciables, simplificando 
trámites, certificando juzgados, entre otras 
muchas acciones determinadas en el Plan 
de Desarrollo Institucional.

En otra parte de su intervención, 
mencionó que también en octubre pero de 
1953 se estableció en México el derecho 
de las mujeres a votar y ser votadas. Al 
respecto añadió que aunque hay avances 
importantes en materia de paridad de género 
en la selección de candidatos, “persiste la 

Nayarit	Plural
Por Fernando Gutiérrez Meza

¡SALIO CHAFA EL PADRINO O FALLO 
LA CANDIDATA! 

Destacó la magistrada Velasco García en acto cívico 
mensual de quienes laboran en la institución

Se debe el Poder Judicial a 
quienes reclaman justicia y 

respeto a derechos humanos

lucha para la elección de una mujer a fin 
de ocupar las mayores esferas del poder 
público”.

No dejó de mencionar los trágicos sucesos 
del 2 de octubre de 1968 en Tlatelolco, 
que desde la época prehispánica encierra 
ayes de dolor, y externó su deseo de que 
se corte ya la tradición de dolor y muerte 
que encierra ese sitio “mediante el cambio 
de conciencia de las personas”.

El acto cívico al que asistieron magistrados, 
jueces de primera instancia y otros integrantes 
del personal jurisdiccional y administrativo, 

contó con la participación de la escolta del 
Poder Judicial y la banda de guerra del 86º 
Batallón de Infantería.

El Juramento a la Bandera estuvo a 
cargo de la licenciada Edith Ocegueda 
Vargas, secretaria de estudio y cuenta 
de la Sala de Jurisdicción Mixta, mientras 
que el licenciado Aureliano Altamirano 
Enríquez, oficial judicial de la misma sala, 
dio lectura a las efemérides de octubre. El 
programa fue conducido por la licenciada 
Mayra Vanessa Peña Vidriales, secretaria 
de estudio y cuenta de la Sala Mixta.
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Por Robín Zavala/ Texto y 
Fotos 

El puerto histórico de San Blas se 
puso de fiesta y de lujo, con invitados 
de primer nivel, en la gran Final de 
Mr. Model San Blas 2015, al elegir a 
Jairo Sánchez como el indiscutible 
ganador tras participar en distintas 
etapas, traje de baño, traje de gala 
y una presentación de motivos al 
exponer un lugar de muchos de 
lo que ofrece para el turismo este 
paradisiaco destino.

La conducción corrió a cargo de 

Mónica Carrillo Miss Teen Earth 
México 2014 y del conductor de 
radio y televisión Ed Ramírez, en 
los intermedios estuvo el grupo 
coreográfico Jolivan, Armando Piña 
tenor de origen mexicano que radica 
en los Estados Unidos.

El Jurado Calificador integrado 
por: Luis Alejandre, director estatal 
de Mr Model Nayarit; Irving Guitron 
Coordinador de Mr Model Nayarit; 
Fabian Soto, Mr Earth México 2015, 
Alejandro Padilla Mr Model Nayarit 
2015; y el diseñador de imagen 

Juan Bernal.

Como invitados de honor estuvieron 
la periodista Claudia Isela Hernández; 
La actriz nayarita de Televisa Fernanda 
Altamirano y Paulina Parra Señorita 
Fiestas Patrias Tepic 2015. En el 
evento se dieron otros reconocimientos 
como modelo, fotogenia y simpatía. 
El Suplente Cristian Gutiérrez.

La organización del evento estuvo 
a cargo del coreógrafo Mark Santiago 
quien fue reconocido por parte de la 
dirección estatal de este certamen 

Gran final de Mr. Model San Blas 
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Ya empiezan a surgir voces que dicen 
que las nuevas generaciones poco saben 
de lo que pasó en Tlatelolco aquél 2 de 
octubre de 1968(no se olvida); sin embargo, 
es probable que ahora se sepa más de lo 
que se informó y afirmó los días posteriores 
a esos repugnantes hechos, debido a que 
ya se han desclasificado archivos en los 
Estados Unidos que han descubierto un 
poco más el velo del misterio de lo que 
ocurrió aquel nefasto día.

Obviamente que información veraz y 
efectiva jamás ha llegado de bien a bien 
a la población, sino que por medio de 
investigaciones, serias unas, desvirtuadas 
otras, datos de testigos oculares; de 
sobrevivientes que estuvieron en medio 
de la balacera y que son los que han 
desmentido de inmediato la cifra de 
muertos oficial que marca no más de 
40 personas caídas, y que afirman que 
fueron muchos más entre mujeres, niños, 
ancianos y desde luego, estudiantes, 
obreros y pueblo en general.

Y es un día que jamás se olvidará, y 
menos, por estar ahora tan cerca otra 
fecha también muy significativa: los 43 
estudiantes normalistas desaparecidos de 
Ayotzinapa. Quienes le apuestan a que 
poco a poco se irán diluyendo estas fechas 
ya históricas, no toman en cuenta que por 
tradición se ha ido pasando de boca en boca 
de padres a hijos lo que vivieron. Desde 
luego que habrá tergiversaciones, pero no 
a propósito, sino por el romanticismo que 
le añada cada persona que cuente, a su 
modo, los hechos a sus descendientes. 
Será como en la historia oficial, que se le 
da una entonación a modo para hacerla 
más atractiva y por ende resaltar a los 
próceres históricos; pero habrá quien 
se apegue más a los hechos reales de 
aquella época; como los familiares de 
los caídos, tanto de 1968 como ahora los 
normalistas que desaparecieron el 26 de 
septiembre de 2014, cuyos padres se ve 
que no descansarán hasta llegar a algo 
concreto y congruente y no a “verdades 
históricas” que se emiten nada más para 
salir del paso. Estos padres de familia 
y sus descendientes es muy probable 
que sigan en la lucha por esclarecer la 
verdad de lo que les ocurrió a sus hijos, 
igual como ha sucedido con los familiares 
de los caídos en el 68 y, desde luego 
también aquél fatídico día del 10 de junio 
de 1971, un jueves de Corpus, en donde 
de nuevo fueron masacrados infinidad de 
estudiantes.

Si en el 68 el entonces presidente 
Gustavo Díaz Ordaz se creyó el cuento 
de que todo obedecía a una conjura 
del comunismo internacional, ahora se 
sabe, gracias a la desclasificación de 
documentos en Washington, de que la CIA 
se enteró casi de inmediato que ningún 
grupo comunista estaba integrado al 
movimiento; que hubiera pensadores de 
izquierda y afines a las ideas comunistas, 
eso sí, pero eran intelectuales, maestros 
y personas de todo tipo, de nacionalidad 
mexicana todos; y que todo se debía a un 
movimiento estudiantil que se le salió de 
las manos al mismo gobierno que, como 
se dice, se asustó de la potencia que 
tomó en tan pocos días, y esto aunado a 
que ya tenía tiempo en que no se habían 
generado protestas tan numerosas desde los 
años 50 con los médicos y ferrocarrileros. 
Además de que hechos similares estaban 
ocurriendo en Francia.

Tal vez si haya entre las nuevas 
generaciones jóvenes que digan al 
respecto que esto ni les va ni les viene, 
pero también habrá jovencitos ávidos de 
enterarse de lo que pasó no nada más 
en aquel entonces, sino en nuestro país 
a través de los años desde su creación 
o más allá.

Y si alguna duda queda entre estos nuevos 
jóvenes interesados en la historia de nuestro 
país, en mucho contribuye el que crean 
que mucho tuvieron que ver las fuerzas 
del orden de aquél entonces, los abusos 
de autoridad que ha sufrido gente inocente 
que es apresada por supuestamente haber 
estado en los disturbios que genera gente 
encapuchada, llamada anárquica que 
aprovechan la mayoría de las marchas 
de protesta para hacer desmanes que 
desde luego se entiende que quienes 
protestan pacíficamente nada tienen que 
ver con esos encapuchados que agreden 
lo que se les pone enfrente haciendo que 
infinidad de comerciantes y gente que no 
está involucrada con ellos lleve las de 
perder; y de ahí las quejas para que se 
haga algo para impedir dichas marchas.

A quien menos le conviene hacer 
desmanes o agredir a la ciudadanía es 
precisamente a los dolientes, a quienes 
pretenden se abra el libro de la verdad 
o como ahora a los padres de los 43 
normalistas que les conviene más tener a 
la ciudadanía de su parte que en contra. 
Por lo que esos encapuchados podrían 
obedecer a algo más oscuro.

Por 
Sergio Mejía 

CanoDías nefastos

CON PRECAUCIÓN
Opinión

En México el “cáncer de mama” se ha 
convertido en un verdadero problema de salud 
pública. Los medios de comunicación masiva nos 
informan que mueren varias mujeres mexicanas 
al día a consecuencia de tal cáncer. También 
se nos dice que las investigaciones sobre los 
fármacos y otras técnicas para combatir al 
cáncer han dado buenos resultados en algunas 
pacientes, sin precisar desde luego, el número 
de ellas que se salvaron o que se murieron. 
Pero lo que no se dice o casi no se dice es el 
resultado de las investigaciones para prevenir 
al cáncer en general, y al cáncer de mama 
en lo particular. Y es que no es fácil prevenir 
esta enfermedad en una sociedad productora 
de carcinógenos y en donde el Estado está al 
servicio del Capital y no de la sociedad. 

Con el nombre de “carcinógeno” o cancerígeno 
se significa a un agente físico, químico o biológico 
capaz de producir “cáncer”. Por lo que sabemos 
el cáncer es una enfermedad provocada por 
células sin control en su multiplicación y por 
lo general tiende a llevar al o a la paciente a 
la muerte. En la Actualidad se conocen más 
de 200 tipos de cáncer dentro de los cuales se 
encuentra el “cáncer de mama”. Para estudiar 
la prevención del cáncer nos informamos a 
través de algunas lecturas y estos fueron los 
resultados. 

Para empezar centrémonos primero en el 
hígado y en el cancerígeno conocido como 
“Aflatoxina”, y en seguida aludamos a las 
investigaciones que al respecto realizó el 
científico norteamericano Dr. T. Colin Campbell. 
En su estudio con animales de experimentación 
se propuso investigar “el efecto de diversos 
factores sobre el metabolismo de la Aflatoxina”. 
Para tal propósito elaboró un estudio sobre los 
efectos de las proteínas en el desarrollo de un 
tumor. Los animales de experimentación fueron 
roedores: ratas y ratones. 

Se nos informó que el cáncer tiene tres 
etapas en su evolución; la primera es el inicio, 
la segunda es el desarrollo y la tercera es la 
propagación. En un símil con la siembra del 
césped, es sembrar o colocar las semillas en la 
tierra, el desarrollo es cuando emerge la hierba 
y la propagación es cuando invade el camino, 
los arbustos, etc., esto es, está sin control. 
Para el experimento se implantan sustancias 
químicas que tienen la capacidad de producir 
cáncer. De acuerdo con el Dr. Colin estos 
carcinógenos transforman genéticamente a las 
células normales o les provocan mutaciones 
produciendo células propensas al cáncer. Una 
mutación implica una alteración permanente 
de los genes de la célula que daña su ADN. 

La etapa inicial se puede desarrollar en 
un periodo breve, el tiempo que necesita la 
sustancia carcinógena para ser consumida, 

absorbida por los tejidos hasta llegar a la 
sangre, ser transportada hasta las células y ser 
transformada en su producto activo, adherirse 
al ADN y finalmente ser trasladada a las células 
hijas. El proceso se completa cuando se forman 
las nuevas células hijas. En este punto la etapa 
inicial ha finalizado.  Estas células propensas 
al cáncer que se acaban de formar están listas 
para desarrollarse, esto es, crecer y multiplicarse 
hasta transformarse en un cáncer detectable. 
Esta etapa es mucho más prolongada que la 
inicial, a menudo dura años. En esta fase del 
desarrollo el grupo de células que se acaba 
de formar se multiplica y crece produciendo 
masas cada vez más grande hasta convertirse 
en un tumor clínicamente detectable. Pero las 
células iníciales cancerosas no crecerán ni se 
multiplicarán si no encuentran las condiciones 
adecuadas para ello. Y es aquí donde entran en 
juego ciertos factores relacionados con la dieta. 
En la dieta se localizan agentes propulsores, 
promotores o desarrolladores del cáncer como 
también, agentes antipromotores.  

Se tenía conocimiento que en la India una 
dieta baja en proteínas inhibía la formación 
de tumores cancerosos. Por lo tanto surgían 
preguntas de investigación: ¿Se podrían confirmar 
los hallazgos de la India? ¿Por qué la proteína 
interviene en el proceso canceroso? ¿De qué 
forma actúa la proteína? Se estableció la 
hipótesis de que las proteínas que consumimos 
alteran el desarrollo de un tumor variando la 
forma en que la aflatoxina es desintoxicada por 
las encimas presentes en el hígado. Primero 
se investigó si la cantidad de proteína podía 
cambiar la actividad enzimática. La respuesta fue 
positiva: la actividad enzimática se modificaba 
por el solo hecho de cambiar el nivel de ingesta 
de proteína. Sin embargo se determinó que las 
proteínas de origen vegetal no favorecen el 
desarrollo del cáncer, ni siquiera con mayores 
niveles de ingesta. Por otra parte se determinó 
que la proteína de la leche de vaca es un potente 
cancerígeno y propulsor del “cáncer de mama” 
y que la simple reducción de su ingesta cambia 
la actividad enzimática y detiene el desarrollo de 
tal cáncer. Por lo tanto una medida preventiva 
debiera ser una política pública que impida el 
consumo de leche de vaca. Sin embargo, tal 
situación no se puede esperar dado que el 
Estado Mexicano no obedece a los intereses 
de las mexicanas. En fin

PREVENIR EL 
CANCER DE MAMA

Por 
Octavio 
Camelo 
Romero
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* Alumnos y padres de familia agradecen al Presidente Municipal 
Víctor Abud  por la gestión de esta obra
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Culmina la Construcción de 
Techumbre en Puerta Colorada

Por: José Minjares Pérez. 

RUIZ, NAYARIT.- El día de 
hoy concluyeron los trabajos 
de instalación de la techumbre 
en el jardín de niños "Felipe 

Ángeles" de la comunidad de 
Puerta Colorada. Esto fue posible, 
gracias a las gestiones que realiza 
el Presidente Municipal, Ing. Víctor 
Manuel Abud Pérez, quien se ha 
preocupado siempre por que las 

instituciones educativas cuenten 
con instalaciones dignas y con 
el material respectivo para la 
realización de las actividades en 
beneficio de maestros y alumnos. 

Padres de familia agradecen 

la disposición del Presidente y la 
atención que tuvo a este jardín de 
niños por esta importante obra,  
comprobando que de verdad es 
un gobierno cercano a la gente, 
que cumple con hechos y no con 

palabras.
La techumbre cuenta con una 

medida de 7 por 11 metros, a base 
de columnas de polín monten, 
PTR Y lámina galvanizada a dos 
aguas. 

En las fotografías podemos ver al Arquitecto Tomás Cervantes De Dios Presidente municipal 
de Rosamorada,  supervisando los trabajos del reencarpetamiento de la carretera que comunica 
al poblado de Los Medina, localidad de ese prospero y grandioso municipio. 

Un compromiso de campaña más cumplido del Alcalde de  Rosamorada Nayarit Tomás 
Cervantes De Dios. 

**FOTOCOMENTARIO DE ROSAMORADA NAYARIT** 
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Ixtlán del Río

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- La 
dinámica  sexta de Leonas de San 
Pedro, Lagunillas, se quedó a la 
orilla del camino al quedar en la 
cuarta posición en el  intermunicipal 
de voleibol femenil senador Manuel 
Cota Jiménez, perdió ante su fraterno 
Águilas,  y pasó a  ser rival de Jala, 
para decidir la tercera  posición en 
este importante torneo, que culminó 
en grande.

Cabe hacer mención que 
las Leonas, de San Pedro,  se 
mantuvieron como súper líderes 
en toda la temporada regular, 

lamentablemente en semifinales, 
la suerte no estuvo de su parte, 
cayeron con la frente en alto dejando 
constancia de su enorme  calidad 
en el terreno de juego, pero no fue 
suficiente para cerrar con broche 
de oro, súper líderes y campeonas.   

Las leonesas, se despidieron 
como lo que son un equipo grande, 
con jugadoras de gran nivel, siempre 
con excelente animo dieron su 
mejor esfuerzo, en  la disciplina del  
voleibol todo es interesante,  pero 
se tiene que   mantenerse  buen 
nivel  en esta actividad donde los 
equipos están cada vez más parejo, 
para lograr alcanzar la meta, el 
campeonato.  

Por Jorge 
Mendivil”Ligas”

Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Res identes  de la 
Colonia Juan Zamora, 
están asustados  por 
el despiadado ataque 
frontal de los mosquitos, 
quienes  han puesto 
en riesgo la salud y en 
jaque a  los pobladores 

de dicha colonia,  los manotazos 
no son suficientes para contener su 
inclemente  embate a todas horas 
del día, atraídos por el olor de los 
humanos.  

En dicha colonia dicho con todo 
respeto hay más moscos que arañas 
y perros,  nadie sabe de dónde 
vienen, se cuelan por todos lados, 
hay pánico porque los mosquitos 
son los principales transmisores  de 
las enfermedades como el dengue, 

La diputada Elsa Nayeli candidata del 
PAN con un pie dentro del Ayuntamiento

Por Jolumeca

Ixt lán del Río, Nayari t . - 
Prácticamente están  encima 
los próximos comicios electorales 
locales para renovar la presidencia 
y la diputación local,  la diputada 
Elsa Nayeli Pardo Rivera, es 
señalada  como candidata a 
la alcaldía por su excelente 
desempeño en el congreso local 
donde ha realizado gestiones en 
la búsqueda de mejoras para la 
gente que no tiene nada. 

El partido de acción Nacional 
local, considera que en este 
momento su mejor militante, es 
Elsa,  una persona con un gran 
historial político en el estado, 

donde  ha promovido la  
in tegrac ión económica 
con proyectos productivos 
ampliando  las condiciones 
naturales existentes en los 
núcleos sociales,  lo que  
le permite tener  grandes 
opciones de triunfo. 

Cabe hacer notar que solo 
son rumores no son tiempos 
para que oficialmente se 
verifique este rumor, para 
recordar sus apellidos en la 
próxima campaña electoral, 
su posible nominación ha 
causado expectación en el 
medio y se ha visto nervioso a 
ciertos suspirantes que desean 
hacer públicas sus aspiraciones 

al comité directivo estatal, quien 
no tiene vela en este entierro.

Leonas de San Pedro cuarto 
lugar en el intermunicipal 

del voleibol femenil 

malaria y fiebre amarilla, si bien ningún 
animal o insecto es capaz de matar 
tanta gente como los mosquitos. 

Un estudio realizado reveló que 
los mosquitos no siempre sintieron 
atracción por la sangre humana, sus 
antepasados se alimentaban de otros 

animales, pero algunos ejemplares 
evolucionaron  en la Colonia Juan 
Zamora, y atacan a los humanos 
porque no tienen pelo y viven en 
grandes grupos y  cerca del agua, 
además de  la sulcatona, una sustancia 
químicas que los atrae. 

Por Jolumeca 

Ixtlán del Río, Nayarit.- El 
ex titular de OMOPASI,  el 
incansable Paquito  Ort iz 
Villanueva,   reconocido   líder  

en la comunidad   comentó en 
entrevista  que siguen a oscuras 
en la colonia de Fátima, se 
agotaron los argumentos y nadie 
hace nada por remediar esta 
anómala situación  por parte de 

Sigue el ataque frontal de 
mosquitos en la Juan Zamora 

las autoridades responsables  
A todos nos urge   este 

indispensable  servicio,   la 
temporada de calor es intensa  
y parece que se  alarga, la falta 
de el  fluido eléctrico nos tiene 
cautivos en esta desesperante 
y preocupante  situación, la 
salud de nuestros hijos está de 
por medio  por la falta de este 
servicio básico,  que nos mantiene 
etiquetados como ciudadanos de 
segunda por la pésima calidad 

de vida.
Por otra parte Paco Ortiz 

Villanueva, manifestó que no es 
un activista político  simplemente 
lucha por sus derechos,  su 
empresa  solida en la   construcción, 
le permite vivir con decoro,  sigue 
con la construcción de rampas 
que permitan  la circulación de 
la gente discapacitada que se 
desplaza en silla de ruedas, 
una labor que hace  de manera  
gratuita. 

15

Y la luz eléctrica cuando?: 
Paco Ortiz Villa nueva
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Para cuidar nuestra mente es importante 
limitar el alcance del impacto de una adversidad. 
Por ejemplo, cuando se te descompone el 
automóvil, no debe causar una discusión 
tensa en la oficina o una disputa en tu 
matrimonio, hay que evitar al máximo que 
las adversidades en determinada esfera de 
la vida contaminen a otros ámbitos de tu 
vida: como la familia, el trabajo o la escuela. 
También debemos limitar la duración del 
daño que cause la adversidad. Hay personas 
que les molesta el hecho de que el camión 
urbano no se detenga en el momento que se 
le solicita la parada, su molestia les puede 
durar más allá del día ordinario, mientras 
que otras, a los cinco minutos del incidente 
ya están pensando y haciendo  algo distinto. 
Se debe limitar al máximo, en la medida que 
la magnitud de la adversidad lo permita, la 
permanencia en la memoria del incidente 
desagradable. No es el estrés lo que enferma 
a una persona, sino la postura con la que 
enfrenta una situación difícil y la manera en 
qué la combate; quien sostiene un control 
sobre su existencia tiene más probabilidades 
de sentirse bien que aquel individuo que le 
permite a la vida llevarlo de un lado a otro.

 Un error común es pensar que las 
situaciones se van a solucionar sin nuestra 
intervención y lo cierto es que no hay que 
quedarse paralizado, inactivo y atemorizado. 
Los miedos se resuelven cuando uno los 
enfrenta. Es importante que puedas contarle 
a un amigo de confianza, o en su caso con 
un terapeuta u orientador, ese problema 
que te preocupa; pero debe ser alguien de 
confianza, pues acercarte a una persona 
equivocada te puede perjudicar. Es muy 
importante hablar con la verdad para poder 
tener una evaluación de la situación certera. 

Con miedo no podrás resolver el problema, 
por ejemplo, tienes un dolor de pecho y 
crees que puede ser cáncer de seno; con 
lamentaciones no lo arreglarás, tienes que 
acudir a un médico. Si en tu matrimonio 
tuviste un problema, actúa y hagan un plan 
para resolver aquello que aqueja a ambos. 
Cuando tienes un plan te sientes más en 
control y menos vulnerable. Si tienes un 
hijo problemático, enfréntalo y habla con él. 
El psicólogo Edward Holloway dice que las 
preocupaciones son como cargar un peso 
extra en la espalda, se refiere a la tensión del 
cuello, por eso es importante que te liberes 
de esa preocupación, expresándote. Si ves 
que no puedes controlar tus preocupaciones 
a pesar del esfuerzo o si experimentas 
otros síntomas relacionados, como falta 
de aire o sensación de desastre inevitable, 
acude con tu médico de cabecera o con un 
terapeuta. Estas preocupaciones pueden 
ser síntomas de una depresión. Trata de 
evitar que las preocupaciones te manejen 
y deterioren tu comportamiento, originando 
problemas físicos, estrés, tensiones que 
pueden causar serios problemas de salud, 
así como de comportamiento. Ocúpate en 
manejar eficientemente tus emociones, es 
importante darte cuenta de la manera en 
que estás actuando al perder tu equilibrio 
emocional; entonces podrás evitar ser víctima 
de tus preocupaciones. Pero ¿qué pasa si 
tú, a pesar de haber recibido resultados más 
que satisfactorios acudiendo al terapeuta y 
haciendo todo lo posible para cuidarte, no 
te sientes del todo bien? ¿Cuál es la razón? 
Podrías estar descuidando las necesidades 
de uno de los componentes más importantes 
de tu salud: tu mente. Hasta la próxima. 
Orientador Familiar y Conferencista. Consultas 
Celular 311 136 89 86.

EL PERFIL DEL POLITICO IDEAL
El Perfil es un conjunto de rasgos que permiten 

caracterizar a alguien o algo, un gobierno por 
definición es político y no puede tener más 
perfil que un perfil político, en lo personal 
se dice que se tiene perfil político cuando se 
posee cualidades tales como: conocimiento, 
capacidad, visión y liderazgo para llevar a cabo 
las tareas inherentes a ella, el político antes de 
ser político, es un ser humano y un ciudadano 
común y corriente que muchas de las veces 
se transforma en un ser egoísta y soberbio 
cuando interviene en asuntos públicos, llegados 
al poder los políticos saben que solo deben 
obediencia a su partido, lo demás, las leyes, 
la justicia, el interés social, compromisos, son 
solo palabras para el discurso y la captación 
de votos. Algunos políticos incursionan en ésta 
por ideología, pero en su trayecto descubren 
que ideología y política van de la mano, pues 
desafortunadamente en la política se traiciona y 
se ataca hasta a sus propios correligionarios en 
su lucha por ocupar puestos, otros llegan para 
aprovechar una oportunidad, porque muchas 
de las veces no se requiere ningún talento 
ni formación de ninguna clase, lo único que 
se requiere es ser agradecido con los que te 
apoyaron a llegar tal o cual posición y adoptar 
claro está, el discurso e indicaciones  de sus 
dirigencias, lo demás es alabar, gozar y saber 
aplaudir porque ni siquiera hay que pensar y 
seguir las directrices oficiales., aunque vale 
decir que en el ejercicio de la política se dan 
las honrosas excepciones de políticos que SÍ 
llegan con la mística de servicio y de buena 
fe para apoyar a la ciudadanía.

 Este Visor al realizar una somera encuesta 
con miembros de diversos sectores de la 
sociedad nayarita capto la opinión generalizada 
sobre cuáles serían las características propias 
del perfil del político ideal, se las trasmito: 
a).- Preparación Académica, que le permita 
reconocer y conocer las buenas ideas y la 
conservación de valores, el uso adecuado de 

los fondos a públicos que son de todos (porque 
entran pobres y salen millonarios), y dar la 
debida atención a las demandas y propuestas 
de los ciudadanos. b).-Consistencia, que es 
una necesidad relevante para gobernar bien 
porque quien no es consistente en su manejo 
pierde credibilidad; c).- Solvencia Moral, no 
tener doble moral, o sea los que dicen una 
cosa y hacen otra, aquí los ciudadanos se 
refieren a los políticos tránsfugas que sin pudor 
o vergüenza alguna saltan de partido en partido 
cada vez que hay un cambio de gobierno; d).- 
Humildad en el trato, uno de los comentarios 
mas sentidos sentidos porque según opiniones, 
es lo primero que pierden cuando accedan al 
poder; e).- Sensatez, para no cometer errores 
y no dejarse llevar por los malos comentarios; 
f).-Democrático y respetuoso de la constitución 
y de las demás leyes que rigen a nuestro 
país para asegurar el beneficio común; g).-
Autocritica, para reconocer sus errores lo que 
ya asegura una exitosa gestión. Al enumerar 
tales consideraciones, difícil es, sin duda que 
un político pueda cubrir tales acepciones, sin 
embargo, el grueso de los encuestados se 
pronuncio porque un buen político sienta al 
menos afecto por su gente, honrados, que 
tenga capacidad de asumir responsabilidades 
y que sean humildes y justos en el trato con 
los ciudadanos.

Actualmente México se encuentra en un 
círculo vicioso, los ciudadanos preparados, 
con el perfil adecuado, comprometidos y con 
deseos de colaborar están relegados porque 
no pertenecen a la “casta divina” de los grupos 
políticos y sectores privilegiados; se requiere 
pues, tomar en cuenta a los profesionales que 
garanticen las características arriba enunciadas 
para devolver la confianza de la ciudadanía 
en quienes se dedican profesionalmente a la 
política y en nuestras autoridades, por lo tanto, 
y para que nuestro sistema político sea más 
eficiente, los puestos gubernamentales deberán 

ser regidos por personas 
comprometidas consigo 
mismas y con la sociedad, 
con el perfil adecuado 
para que nuestro país 
avance por el camino 
del progreso y desarrollo 
y no sea detenido por 
personas incapaces sin 
perfil cuya finalidad es y 
ha sido el lucrar con el 
patrimonio de nuestra 
nación. Al Tiempo

 E s p e r e m o s  y 
c o m e n t a r e m o s … 
frago2009@hotmail.com

REDESCUBRIENDO
Por: José Miguel Cuevas Delgadillo  Por: Lic. Francisco Pérez Gómez

VISOR NAYARITA
La Mente y los Pensamientos Negativos.

Orientación Psicológica Familiar
Recupera tu auto-estima, soluciona tus problemas familiares, 
resuelve tu conflicto de pareja. La Organización Mundial de la 

Salud recomienda la atención profesional para 
ser orientados en aspectos fundamentales como 

las emociones, las relaciones de pareja y la 
atención a los hijos.

Consultas

311-136-89-86

Acércate, te atenderemos con 
profesionalismo y sensibilidad!

!



Martes 6 de Octubre  de 2015Municipios

*-Beneficiados, más de 20 mil vecinos de colonias 2 de Agosto, 
Gobernadores, Comerciantes y México, principalmente.

•	 Clausuran	hoy	exitoso	Encuentro	Médico	Qirúrgico,	en	donde	también	se	llevó	a	cabo	
la	firma	de	convenios	con	cuatro	presidentes	municipales

•	 Se	realizaron	más	de	3	mil	800	estudios	de	diagnóstico,	es	decir,	toda	persona	que	
acudió	al	evento,	tuvo	al	menos	dos	estudios	diagnósticos	

Tepic, Nayarit.- El presidente 
municipal Leopoldo Domínguez, dio el 
banderazo de inicio de obras públicas 
en la rectificación y construcción del 
nuevo colector sanitario por un monto 
superior a los 20 millones de pesos; en 
las primeras dos etapas se invertirán 
más de nueve millones. Acompañado 
de la síndico, regidores, funcionarios 

municipales, así como integrantes de 
los Comités de Acción Ciudadana y 
vecinos de las colonias 2 de Agosto, 
Gobernadores, Comerciantes y México 
principalmente, se dio inicio a estas 
obras que serán concluidas en el 
presente ejercicio fiscal. 

En la colonia 2 de Agosto, se llevará 

a cabo la rectificación de colector 
sanitario en el tramo comprendido por 
la calle Tierra y Libertad entre Ideales 
de Justicia y Lázaro Cárdenas; son 
514 metros lineales de tubería con 116 
registros de banqueta y seis pozos 
de visita, con un monto de inversión 
cercano a los 4.6 millones de pesos.

 “Esta obra beneficia, además de 
la colonia 2 de Agosto, a las colonias 
Comerciantes, Gobernadores y sobre 
todo a la colonia México. Es un 
colector pluvial que vamos a llevar 
junto con un cárcamo de rebombeo 
hasta el colector principal que va por 
el Boulevard Colosio y resolverá en 
gran medida problemas de drenaje 
y de aguas residuales en esta zona 

baja de la ciudad”, explicó el alcalde. 

En la colonia Gobernadores se dio 
el banderazo de inicio de la segunda 
etapa de este colector sanitario, 
con una extensión de 550 metros 
lineales de tuberías, 84 descargas 
domiciliarias con sus respectivos 
registros en banquetas y 11 pozos 
de visita. Se inicia en la calle Tierra 
y Libertad, justo donde concluye 
la primera parte; continúa por las 
calles Francisco Ramírez Romano, 
Candelario Miramontes, dando vuelta 
por Rogelio Flores y concluye en la 
Juventino Espinosa, con una inversión 
de cuatro millones 755 mil 742 pesos 

provenientes del Ramo 23.
 “Lo colonos de la Gobernadores 

tenían esperando esta obra muchos 
años. Este es un colector sanitario 
que se encausa al colector principal 
de la Colosio. Afuera de la escuela 
–primaria- cada año es un problema 
bastante serio: la inundación, el lodo 
y los niños con muchos problemas 
de salud. Hoy arrancamos con el 
drenaje sanitario y posteriormente 
estaremos atendiendo el problema del 
drenaje pluvial. En total –del colector 
sanitario completo- son alrededor de 
20 millones de pesos y el compromiso 
es terminar las cuatro etapas el 15 
de diciembre”, explicó el alcalde. 

Mil 700 mujeres nayaritas se benefician en 
encuentro médico quirúrgico del Imss- Prospera

Más de mil 700 mujeres fueron diagnosticadas 
y atendidas en el Encuentro Médico Quirúrgico 
(EMQ) de Ginecología Oncológica realizado 
en el Hospital Rural No. 22 de IMSS Prospera 
en San Cayetano. En esta jornada de salud 
vinieron a Nayarit, 28 de los mejores médicos y 
enfermeras especialistas del Instituto Mexicano 
del Seguro Social, equipados con tecnología 
y vanguardia. 

La titular de la Unidad IMSS-Prospera, 
Frinné Azuara Yarzábal destacó lo anterior al 
asistir a la clausura de los trabajos del EMQ, 
en donde realizó un recorrido por el Hospital 
Rural para constatar las condiciones del lugar 
en que se llevaron a cabo las acciones de 
salud en beneficio de las mujeres de la sierra 
y zona rural de los 20 municipios del estado de 
Nayarit. Posteriormente firmó sendos convenios 
con cuatro presidentes municipales.

En estas jornadas médicas que tuvieron una 
duración de una semana, acercaron servicios 
de salud  más justos y equitativos a favor de 
la población más vulnerable y marginada de 
este país, “es traer el tercer nivel de atención, 
para poder diagnosticar y atender a tiempo 
padecimientos como cáncer de mama y cáncer 
cervicouterino. Eso es importante, pero lo 
relevante fue que estas atenciones médicas 
se hicieron de manera gratuita”, resaltó la 
doctora Frinné.

Destacó que “particularmente en Nayarit 
se tiene un gran compromiso para bajar en 
su totalidad la mortalidad por cáncer cervico 
uterino, nos comprometimos con el Gobernador, 
porque la delegada pidió que viniéramos a este 
encuentro para atender a la población, esta 
es la respuesta cumplida de la delegada Dora 
Cecilia Espinosa González”, dijo la funcionaria.

En su oportunidad, la delegada estatal 
del IMSS, Dora Cecilia Espinosa González 
agradeció y dio la bienvenida a la doctora 
Frinné Azuara Yarzábal. Recordó que los 
encuentros quirúrgicos son una estrategia del 
Instituto Mexicano del Seguro Social que se 

realizan desde hace 19 años, para beneficiar 
a las personas más necesitadas.

Con ello, se busca acercar los servicios de 
alta especialidad del régimen obligatorio del 
IMSS a la población del medio rural protegida 
por el IMSS Prospera, y que significan un enlace 
solidario entre los médicos que laboran en el 
medio rural y los especialistas procedentes 
de hospitales y unidades médicas de alta 
especialidad del Instituto, señaló la delegada.

Resaltó que “todos programas que el 
Presidente Enrique Peña Nieto ha tenido a bien 
instruir a realizar a nuestro Instituto Mexicano 
del Seguro Social, tienen un solo objetivo, elevar 
la calidad de vida de la población a partir de 
mejores condiciones de salud”.

Por otra parte, eI coordinador de Encuentros 
Médicos Quirúrgicos del Programa IMSS 
Prospera, doctor Jorge Tirado Chávez dijo que 
de las más de mil 700 pacientes atendidas en 
valoración, se identificaron más de 100 casos 
prevenibles de cáncer, todos ellos  fueron 
tratados y cuatro casos avanzados fueron 
derivados a los lugares especializados.

Añadió el especialista que también se 
realizaron más de 3 mil 800 estudios diagnósticos, 
es decir, toda persona que acudió al evento, 
tuvo al menos dos estudios diagnósticos y 
hubo personas que llegaron a tener hasta 
cinco estudios. Asímismo, se llevaron a cabo  
250 mastografías. 

La señora Santana Flores Luca, indígena 
de la etnia Cora, campesina, ama de casa 
con cuatro hijos, visiblemente emocionada, 
externó su agradecimiento al Presidente de 
la República, a la titular del Programa IMSS 
Prospera y a la delegada estatal del Instituto; 
así como a los 28 especialistas, porque gracias 
a su oportuna atención logró salvarse de una 
displasia detectada a tiempo y ahora tendrá 
más tiempo para sus hijos.

A la ceremonia de clausura, asistieron en 
representación del gobernador del Estado, la 
presidenta de los sistemas DIF y del Voluntariado, 
Ana Lilia López de Sandoval, delegados federales 
de Gobernación, Prospera, Comisión de Pueblos 
Indígenas, Seguro Popular y Secretaría de 
Salud estatal, entre otros funcionarios de los 
tres niveles de gobierno.

Inicia construcción de colector 
sanitario; $20 MDP, monto de inversión
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Vuela el tiempo, poco falta para que 
Nayarit llegue a su primer Centenario de 
haberse constituido con personalidad jurídica 
como estado libre y soberano, catorce 
meses aproximadamente para ser parte de 
esta historia como nayarita, como aquellos 
ciudadanos que les tocó vivir el Cincuentenario 
en el año de 1967 en el periodo de Julián 
Gascón Mercado. Nayarit Nació desde que 
se plasmó su nombre Constitucionalmente 
el 05 de febrero de 1917, designando en 
aquella conmemorable fecha el Presidente 
Venustiano Carranza al primer Gobernador 
provisional a José María Ferreira, quien 
se encargó de convocar a elecciones para 
elegir al primer Gobernador Constitucional y 
al primer Congreso Constituyente de Nayarit  
y el 1° de mayo de ese año comenzaron a 
regir los Poderes contemplados en la carta 
Magna, y una vez que se integró solemnemente 
el Congreso Constitucional, fue este quien 
rindió protesta de ley al primer Gobernador 
Constitucional de Nayarit al ciudadano José 
Santos Godínez en 1918-1919.

Que importante sería que nuestro 
Gobernador Roberto Sandoval Castañeda, 
instruyera la conformación de una Comisión 
Editorial para el festejo de nuestro Centenario 
como estado libre y soberano, iniciar 
con los trabajos y recopilaciones, tanto 
bibliográficas y antecedentes fotográficos; púes 
lamentablemente existe muy poca bibliografía  

de la historia en general de Nayarit; es una 
buena oportunidad para dejar precedentes 
y ser parte de la historia ante las nuevas y 
futuras generaciones. Importantísimo es iniciar 
con una gran recopilación de información 
en el transcurso de estos primeros 100 
años, dejar plasmado en un gran libro como 
audiovisual nuestro Centenario, la historia 
que se ha vivido y que hemos vivido en cada 
uno de los municipios, en temas políticos, en 
lo cultural; literatura, música, pintura, teatro. 
Como también en nuestras bellezas naturales 
y hermosas mujeres, en lo científico y en lo 
tecnológico, en sí, hay tantas cosas y legados 
que pueden plasmarse y trasmitir a los futuros 
habitantes, de las aportaciones de mujeres 
y hombres ilustres que han transformado a 
nuestra entidad en todos los sectores. 

Es tiempo a mi consideración y perspectiva, 
para que de manera coordinada con municipios 
y con los organismos del Gobierno Federal 
cultural, educativo e historia, se haga un 
trabajo profesional que enaltezca nuestra 
trascendencia como un estado libre y soberano 
dentro del sistema federalizado.

Nayarit, del Náhuatl (hijo de Dios que está 
en el cielo y en el Sol), nombre en honor al 
Gobernador Cora Nayar, en el siglo XVI. 
Es sin duda hoy un gran Estado, rico en 
recursos Naturales y hermosas playas, con 
gente cálida y alegre, sincera y servicial, 

pero muy rico también en historia, 
como podemos ver los vestigios de 
la época de la Prehistoria, desde 
los Toriles, San Felipe Aztatan, y 
tantos indicios que nos han dejado 
en infinidad de tumbas de Tiros, los 
más recientes los encontrados en la 
Yesca y en Ixtlán de Rio. Son más 
de 483 años de la fundación de la 
antigua Tepique. Historia que nos 
recuerda desde la Nueva Galicia, 
como así en cada una de las etapas 
a través de los siglos, desde la 
etapa Virreinal hasta la consumada 
Independencia. Nayarit ha sido parte 
de aquellos ayeres como del Séptimo 
Cantón del Estado de Jalisco, donde 
ocupó diferentes rangos en base 
al crecimiento poblacional, como 
Departamento de Tepic, Distrito 
Militar, Territorio Federal de Tepic, 
hasta su constitución como Estado 
en la Carta Magna. Es cuanto mis 
amigos lectores, es un orgullo ser 
nayarita cuna de hombres y mujeres 
valientes, tierra que produce lo que 
con fe se siembra.

Layin, está siendo amenazado con la 
inhabilitación por haberle subido la faldita a 
una chamaca, la cual resultó ser amiga de la 
familia. Dijo Cristo una vez cuando los fariseos 
enjuiciaban a María Magdalena, la célebre 
prostituta arrepentida: quien esté libre de 
culpa, que tire la primera piedra. Me gustaría 
que los diputados de todos los partidos, se 
atrevieran a permitir que su vida privada, sea 
del conocimiento público. ¿Sería inhabilitada 
por ello una personita que aparece haciéndole 
la fellatio debajo del escritorio, a reconocido 
médico, quien en ese momento daba audiencia, 
cumpliendo así una apuesta de cantina?.  Layin 
le levantó la faldita a una dama, influenciado por 
el momento que vivía durante su cumpleaños; 
cosa que pudiera considerarse una depravación 
si el alcalde ciudadano haya ordenado que 
subieran al Face, el video del escándalo. 

Pero hasta allí, Layin no le hacía el amor 
en público a la damita y ni siquiera la estaba 
manoseando. No quisiera decirlo, creo sin 
embargo, que a Layin lo quieren sacar de la 
jugada con el propósito de evitar el riesgo 
de que les gane la próxima elección para 
gobernador del estado. Y aunque le pudieran 
incoar un proceso de tipo legislativo, me parece 
que aplicarle 20 años de castigo, es excesivo. 
Termino este comentario diciendo: ojalá y que 
esta asonada contra Layin, no se convierta 
en lavadero de la Acayapan o en tendedero 
donde la ropa se seca al sol para que todos 
se diviertan. Yo he tenido algunas viejas, pero 
nunca me he metido con mujeres casadas… 

En 1968, la zona norte, pero principalmente 
los municipios de Acaponeta y Tecuala, 
amanecieron con calles inundadas; las casas 
les servían como refugio, arriba, en la parte 
de las tejas. Fotografías de aquel entonces las 
proporciona Néstor Chávez Gradilla; el agua 
brincó los rieles del ferrocarril, por el lado del 
puente. Este su amigo el poeta de Cucharas, 
contaba con doce años de edad; mi padre 
Serafín nos levantó en la madrugada para 
ordenarnos que saliéramos con rumbo a las 
minas del cerro de Mineral de Cucharas; si el 
agua del río Acaponeta hubiera subido dos metros 
más, la ciudad de Las Gardenias y Tecuala, La 
Ciudad de las Palmeras, contaría otra historia 
y nosotros también. Ese día, en amaneciendo, 
dejó de llover; habíamos escuchado por la 
radio los pormenores de la matanza estudiantil, 
así que estábamos preparados para vivir otra 
tragedia, que no se dio. Se perdieron eso sí, 
vacas, becerros, toros, burros, caballos, gatos, 
perros, gallinas;  la creciente se los llevó junto 
con casas de palma; árboles de maderos 
enormes tripulaban los gigantescos burros de 
agua, con su ensordecedor sonido. 

Veinticinco años después, otra inundación 
dejó otra muesca en los muros del mercado 
principal; habían vuelto los lodazales, los 

peces, las barañas, las piedras y los palos, a 
las calles de Acaponeta. No hay reportes de 
tragedias humanas y a la distancia de aquellos 
meteóricos días, Malaquías Aguiar Flores, 
el popular Malaco, presidente municipal de 
Acaponeta, se reporta listo para enfrentar 
una contingencia ambiental igual o peor a la 
de esos ayeres.  Ya están listos los albergues 
y el personal de protección civil se encuentra 
en estado de alerta… 

Quiero confesar una cosa, durante la pasada 
campaña que llevó a la presidencia municipal 
de Bahía de Banderas al licenciado José 
Gómez Pérez, jamás creí que Héctor Miguel 
Paniagua Salazar, perdiera la contienda. José 
Gómez trabajó al frente de COPLADEMUN, bajo 
las órdenes de Paniagua, quien había hecho 
la hazaña de ganar por segunda ocasión, la 
alcaldía, abanderado por el PRI. Pasados los 
tiempos reglamentarios, Paniagua quiso por 
tercera vez; pero se topó con un joven que 
venía precedido por un excelente trabajo, 
desarrollado como rector de la Universidad 
Tecnológica de Bahía de Banderas, cargo 
que dejó a Omar Reinoso Gallegos, para irse 
a la precampaña y luego a una campaña para 
primer munícipe, buscando vencer a quien se 
le pusiera enfrente, Paniagua incluido. 

Con este último intenté hablar por teléfono 
muchas veces, pero nunca me contestó; con 
José Gómez jamás crucé palabra, yo no creía 
en él y sinceramente pensé que a Paniagua lo 
alinearían por medio de algún recurso político, 
como aquellos que utilizó el tricolor para alinear 
a los aspirantes indeseables. 
Tras el triunfo de José Gómez, 
me informan que a Paniagua 
lo llamaron de la ciudad de 
México para que respondiera 
unas preguntas sobre la 
muerte del luchador agrario 
Guadalupe Flores García, 
Lupillo; de esta forma acabó 
la inconformidad que pudiera 
enarbolar en lo sucesivo, 
quien fuera administrador 
de los negocios de Graziano 
Sovernigo.  También se dijo 
que hubo acuerdo entre José 
Gómez y Omar Reinoso; ahorita 
yo, tú en la que sigue… 

PALESTRAZO: El Gallo 
Arellano, diputado federal, se 
reunió ayer en petit comité con 
gente de su equipo; al fondo 
derecho del VIPS, pidieron 
desayuno y tras cruzar palabras 
durante dos horas, salieron de 
estampida, pues vieron a dos 
kilómetros, acercarse, la silueta 
inconfundible del Chalino.     

Por Lic. Higinio Madrigal
Mi Perspectiva
“En vísperas del Centenario de Nayarit”

Por Gilberto 
Cervantes 

Rivera, poeta 
de CucharasPALESTRA

Presupuesto sin compromiso
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Pedro Bernal/ Gente y Poder 

ACAPONETA.- Dentro del programa 
de “Lunes Cívico” que organiza el H. XL 
Ayuntamiento de Acaponeta a través de 
la coordinación de Educación, Festejos 
Cívicos y Recreación, que maneja el 
Prof. J. Inés Guillén Mayorquín, con 
el propósito de refrendar y fortalecer 
los valores cívicos en el personal 
sindicalizado y confianza que labora 
en el gobierno municipal, se llevaron 
a cabo los honores a la bandera del 

mes de octubre.

Con la presencia del alcalde 
Malaquías Aguiar Flores, su esposa 
Silvia Morelia Vaca Ramírez, presidenta 
del Sistema DIF; profesora Celia Villela 
Ruiz, síndica municipal, cuerpo de 
regidores y directores de las diversas 
dependencias de la administración 

Ayuntamiento de Acaponeta reconoce a octubre como 
mes de la sensibilización contra el cáncer de mama

de Acaponeta. 

Correspondió a personal de la 
Dirección de Fomento Cultural, 
bajo la responsabilidad de la C.D. 
Aida Justina Aftimos Toledo, hacer 

la conducción del programa cívico 
de los honores a la bandera con 
el  apoyo de la escolta y banda de 
guerra de la escuela secundaria “José 
Vasconcelos”. Durante el programa 
se dieron a conocer las fechas más 
importantes de la historia de nuestro 
municipio. 

Dentro de las conmemoraciones 

que se mencionaron para este mes 
de octubre, destaca el día 12 cuando 
se celebra el Día de la Raza, además 
de un aniversario más del estadio 
municipal y también de la creación 
de la ONU fecha que recuerda el 24 
del presente mes. 

En su mensaje Aida Aftimos, 
también directora de la Casa de la 
Cultura “Alí Chumacero”, reconoció 
el trabajo del mandatario municipal 
y expresó el gran apoyo invaluable 
a las acciones de cultura y que con 
su participación Acaponeta se ha 
convertido en la capital cultural de 
Nayarit. 

Además enfatizó que el Ayuntamiento 
de Acaponeta está realizando 
actividades de concientización y 
sensibilización en la lucha contra el 
cáncer de mama, enfermedad que 
perjudica al sexo femenino y que ya 
de manera tradicional se hacen en 
este décimo mes del año. (DCSM)

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

ACAPONETA.- Aunque de la tormenta tropical 
“Martí”, la décimo tercera que se presenta en 
el Pacífico esta temporada del 2015, ya solo 
quedan los remanentes, la banda nubosa afecta 
con fuertes y constante lluvias a los Estados 
de Nayarit, Sinaloa y Durango.

El Servicio Meteorológico Nacional (SMN) 
pronosticó lluvias muy fuertes para las próximas 
horas en gran parte del país, a causa de la zona 
de inestabilidad asociada a los remanentes 
de Marty, un canal de baja presión sobre el 
noroeste, occidente y centro del territorio 
nacional, por lo que se pronostica que para la 
zona norte de nuestra entidad continuarán las 
lluvias de intensas a fuertes y aunado a ello 
fuertes vientos, al igual que Baja California 
Sur, Sonora y Jalisco.

El potencial de lluvias, mencionado, será 

reforzado por el flujo de humedad proveniente 
del Océano Pacífico hacia los estados de la 
Península de Baja California, el noroeste de 
México, por lo que afecta a Nayarit; aunado 
a una zona de inestabilidad de núcleo frío en 
el suroeste de Estados Unidos, por lo que se 
prevé un descenso en la temperatura y vientos 
de hasta 50 kilómetros por hora (km/h) en 
algunos estados costeros.

Para el lunes, el SMN, esperaba que debido 
a la inestabilidad asociada a los remanentes 
de Martí, estos se ubicaran frente a las costas 
de Cabo San Lucas, Baja California Sur, y en 
interacción con una zona de inestabilidad de 
núcleo frío en el suroeste de Estados Unidos 
de América, ocasionando lluvias en Nayarit, 
Sinaloa y Durango, que fue lo que sucedió, ya 
que en Acaponeta, llovió toda la madrugada 
del domingo y amaneció con una leve llovizna 
el lunes.

Por ello, la Dirección de Protección Civil 

Municipal a cuyo frente está el C. Germán 
Alaníz Quiñones, desde el pasado jueves 
que dieron comienzo estas pertinaces lluvias, 
estuvo al pendiente, por indicaciones del alcalde 
Malaquías Aguiar Flores y prácticamente cada 
hora, se hicieron las medidas de los niveles de 
los ríos Acaponeta y Las Cañas, para determinar 
si había fuertes crecientes que pusieran en 
alerta o en peligro a las comunidades más 
bajas y sin bordos de protección. El reporte se 
mantuvo siempre en niveles muy bajos, pero la 
cantidad de lluvia que caía, motivó una constante 
vigilancia, siendo el última reporte la mañana 
del lunes cuando el río Acaponeta a las 6:45 
horas registraba un nivel de 2.40 metros y el 
río Las Cañas, en el límite con Sinaloa, a las 

7:00 horas indicó una altura de 2.50 metros, 
pero en ambos casos no representaba ningún 
peligro de desbordamientos, ya que las medidas 
de alerta para el primero son arriba de los 4 
y medio metros y para el río Las Cañas los 
problemas comienzan cuando se supera los 
4 metros.

El Resbalón y El Tigre, comunidades muy 
afectadas con el paso del huracán “Linda” en 
el mes de septiembre, mismo que provocó 
el crecimiento y desbordamiento del arroyo 
de San Francisco y el propio río Las Cañas, 
en esta ocasión estuvieron tranquilas y sin 
problemas, estando la autoridad municipal al 
pendiente. (DCSM)

Los remanentes de “Martí” afectan 
la zona norte de Nayarit
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Compostela

• El Vocal Ejecutivo de la Junta Distrital 03 del INE, explicó que 
en el año 2013 se intentó dar la representación que corresponde 
a cada Distrito, debido a que unos tienen un elevado número de 

ciudadanos y otros menos y el interés es equilibrarlos para que cada 
diputación tenga un igual  número de ciudadanos para efectos de que 

no haya sobre, ni sub representación en ese sentido, subrayó

20

Compostela, Nayarit.- Por 
Ulloa—Con motivo de las 
reformas constitucionales 
del 10 de febrero del 2014, 
corresponde al Insti tuto 
Nacional Electoral efectuar 
todo lo relacionado a los 
procesos estatales electorales 
fundamentados en el registro 
federal de electores, cartografía 
y Distritación, informó el Vocal 
ejecutivo de la Junta Distrital 
03 del INE, Víctor Manuel 
Manzano Jiménez.

Para el caso de Nayarit—
sostuvo—lo que se presentó el 
viernes pasado en la sede del 
Congreso local de la entidad, 
es sencillamente el proyecto 
de distritación para efectos 
de elecciones estatales en 
cuanto a diputados que para 
la Entidad se ocupe, indicó.

--Lo que va a ocurrir-
dijo- es que en el 2016, la 
Trigésima Primera legislatura 
del Congreso del Estado tendrá 
que hacer las adecuaciones 
en caso de ser necesario a la 
propia Constitución local, así 
como a la ley estatal electoral 
para determinar el número de 
diputados de mayoría relativa 
que le corresponderán a 
Nayarit,  partiendo del último 
censo que emite el INEGI que 
en este caso corresponde al 
año 2010.

Agregó “vamos a ver 
cuántos habitantes somos y 
de esa manera definir si nos 
mantenemos en los distritos 

que tenemos que son 18, 
dependiendo del censo que se 
esté manejando para efectos 
de la distritación” aseveró el 
funcionario electoral.

En cuanto a la forma en 
que se redistritaría el Estado 
de acuerdo al crecimiento 
poblacional en algunas regiones 
de Nayarit, Manzano Jiménez 

explicó que en el año 2013 se 
intentó dar la representación 
que corresponde a cada 
Distritos, debido a que unos 
tienen un elevado número de 
ciudadanos y otros menos y con 
la distritación se equilibraran 
para que cada diputación 
tenga un igual  número de 
ciudadanos para efectos de su 
representación, que no haya 

sobre ni sub representación 
en ese sentido, subrayó.

Debido a todo esto—sostuvo 
el funcionario—se preveé que 
para el año 2018 nosotros 
tendremos mucho trabajo, 
porque será el Instituto 
Nacional Electoral (INE) el 
que se ocupará de diversas 
actividades y desde luego 

se tendrá que redefinir en 
la reforma electoral y ahí 
–recalcó- es donde estoy 
hablando en cuestión de trabajo 
que es trabajo legislativo 
donde habrá que adecuarse 
consideramos la constitución 
local del Estado de Nayarit y 
asimismo la ley estatal para 
poder estar en concordancia 
con la legislación federal.

ATENCION SE 
VENDEN TERRENOS 

Se venden terrenos para casa 
habitación de contado o en abonos

Calle Prolongación 
Guadalajara, entre 
7 Mares y Viña del 
Mar o visítenos por 
calle Zaragoza y 
Guadalajara.

Totalmente escriturados sin ningún problema 
ejidal, certificado ante Notario Público en la 

Colonia las Brisas.

En Tecuala 
Nayarit

Más información en 
la terminal donde se 

encuentran los autobuses 
ACN, con la señora Amelia 

Villaseñor.

389- 103- 83 15 o 
389-25- 327- 99     

o llámenos al 

VENTA DE 
TERRENO

A 3 CUADRAS DEL CENTRO DE LA CIUDAD

SE VENDE UN SOLAR 
10X20 UBICADO EN LA 

COLONIA LAS BRISAS DE 
TECUALA NAYARIT 

389-101-3086 o
389-103-8315 
389-253-2799

PARA MAYORES INFORMES LLÁMENOS  AL

Tel.

Conveniente redistritación electoral 
en Municipios: Manzano Jiménez
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ecualaT
Pedro Bernal/ Gente y 

Poder 

TECUALA.- Muy emotivo el 
mensaje de la licenciada Gladys 
Tiznado, sobre el tema de cáncer 

de mama, en la colonia “Rastro 
Viejo” de este municipio,  Gladys 
Tiznado contó a los  presentes 
como esta terrible enfermedad le 
cambió la vida totalmente, en esta 
importante charla en su  mayoría 

con mujeres tecualenses quienes 
con mucho agrado asistieron par 
oír la vivencia de la licenciada 
Tiznado, en lo relacionado al 
cáncer de mama, en esta charla 
que se llevó a cabo en el patio 

de la iglesia de 
Talpita en el barrio 
del Rastro Viejo.

Asistió la señora 
Sandra Partida de 
Santana, presidenta 
del DIF municipal, 
y  la  d i rec tora 
Stephanie Montaño, 
las regidoras Ana 
Elsa Jiménez y 
Romana Morales 
Mancilla, y muchas 
importantes féminas 
más, que se dieron 
cita para escuchar 
las palabras de 
esta guerrera en 
su lucha contra 
la  en fermedad 
d e l  c á n c e r , 
agradeciendo la 
invitación de Sergio 
Mendoza, uno de 

los coordinadores y promotores 
del patronato pro- construcción 
del templo de Talpita.

Gladys Tiznado dedicó esa 

charla a Mayra Sánchez López  
quien ya falleció  y que siempre 
estuvo a su lado apoyándola con 
tratamiento pero por desgracia 
perdió la batalla, además comentó 
que su hijo Sebastián, ha sido 
su fuerza para seguir viendo y 
luchando contra ese terrible mal, 
y agregó que esta enfermedad 
solo se puede contrarrestar 
con la prevención solo con 
eso y con nada más, porque 
el proceso es menos doloroso 
y amplía más las garantías de 
vida, invitando también a los 
hombres pero más  invita a las 
mujeres a auto explorarse  y 
dijo: mi madre también teníamos 
ese antecedente, mi madre 
mi guerrera número uno, y 
nosotros sabíamos de eso y mis 
hermanas y yo continuamente 
nos checábamos y  aún así nos 
pasó, CONTINUARA.
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“Guerreras Unidas Contra 
el Cáncer de Mama”
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Caen 9 mexicanos que 
controlaban plantíos de mariguana

México.- En el momento en que 
Joaquín Guzmán Loera huía por 
un túnel del penal del Altiplano, 
se reportó que Servando Gómez 
Martínez, La Tuta, sufría un 
aparente ataque cardiaco y en 
la zona de monitoreo sólo había 
dos empleados para vigilar 200 
cámaras, revelaron funcionarios del 
gabinete de seguridad nacional que 
han tenido acceso al expediente 
del juicio contra 20 servidores 
públicos detenidos por su presunta 
responsabilidad en la evasión del 
líder del cártel de Sinaloa.

De acuerdo con la información de 
La Jornada, los monitoristas trataron 
durante 15 minutos de localizar al 
jefe del área, pero éste no contestó 
el teléfono y ningún elemento de 
custodia tenía la autoridad para 
dar la alerta roja de fuga.

Según los reportes, a esa hora 
parte del personal de custodia había 
acudido a atender al ex líder de 

Los caballeros templarios, quien 
fue trasladado a la enfermería, y 
horas después ya estaba de regreso 
en su celda. Las autoridades no 
descartan que se haya tratado de una 
maniobra distractora que también 
sirvió a la fuga de Guzmán Loera.

Según las declaraciones de 
algunos custodios y funcionarios 
detenidos, los internos del Altiplano 
se han desmayado en sus celdas 
y se requieren hasta 15 minutos 
para que algún elemento acuda a 
atenderlos.

Tepic, Nayarit.- El Fiscal General 
Edgar Veytia dio a conocer que derivado 
de un operativo en coordinación con 
autoridades del Estado de Jalisco, 
se realizó la captura de Rafael Trejo 
Villegas, quien se encontraba prófugo 
de la justicia desde el pasado 2009.

El detenido de 30 años de edad, 
originario y vecino de Cerritos, 
municipio de San Martín de Bolaños, 
Jalisco; se encuentra relacionado 
en una orden de aprehensión por el 
delito de Robo Calificado en agravio 
de una persona del sexo masculino, 

relacionado en el expediente 181/2009.  

Tras un trabajo en coordinación 
con autoridades del Estado de Jalisco; 
elementos de la Policía Nayarit 
División Investigación, realizaron su 
captura y puesta a disposición de las 
autoridades de aquel Estado. 

Por lo anterior, el Fiscal General 
Edgar Veytia dejó claro que Nayarit 
no es tierra fértil para delincuentes 
y no se permitirá que nadie venga 
a atentar contra la seguridad y la 
tranquilidad de las familias nayaritas.

Autoridades federales de EU 
confirmaron hoy el arresto de nueve 
mexicanos y un hondureño que 
controlaban dos plantaciones ilegales 
de mariguana en Colorado, sin 
conexión entre ellas

Denver,  Co lo rado (EFE) . - 
Autoridades federales estadounidenses 
confirmaron hoy el arresto de nueve 
mexicanos y un hondureño que 
controlaban dos plantaciones ilegales 
de mariguana, sin conexión entre 
ellas, en el oeste de Colorado.

Según la información difundida 
por la fiscalía federal en Denver, las 
plantaciones se detectaron en una zona 
a cargo del Buró de Administración 
de Terrenos (BLM) en el Condado 
Montrose, unos 425 kilómetros al 
oeste de Denver.

Una de las plantaciones se descubrió 
el pasado 15 de septiembre cuando 
alguien alertó al BLM sobre la presencia 
de actividades extrañas en una zona 
despoblada cercana al río Dolores 
entre las pequeñas localidades de 
Gateway (básicamente sólo una 
oficina de correos) y Naturita (con 
poco más de 600 habitantes).

En ese lugar, cuya ubicación exacta 
no se precisó, los agentes federales y 
los guardabosques encontraron más 
1200 plantas de mariguana, además 
de 211 kilogramos de marihuana 
procesada.

Cuatro mexicanos, sospechosos 
de estar a cargo de las operaciones, 
fueron arrestados en ese plantío. La 
segunda plantación se descubrió el 30 
de septiembre y aunque en este caso, 
las miles de plantas de mariguana 

ya habían sido cosechadas, todavía 
había casi 70 gramos de mariguana 
procesada.

Las autoridades detuvieron allí a 
cinco mexicanos y a un hondureño, 
cuya exacta participación con el ilícito 
aún se desconoce.

La fiscalía federal indicó que, 
además de BLM, la Agencia Antidrogas 
de Estados Unidos (DEA), el Servicio 
Forestal, el Servicio de Inmigración 
y Aduanas (ICE) y alguaciles de los 
condados Montrose y Mesa participaron 
en los operativos.

En lo que va del año, se han 
detectado y destruido numerosos de 
estos plantíos ilegales en el oeste 
y en el sur de Colorado. En julio 
pasado, el alguacil Shannon Byerly, del 

LLEVABA UN ‘SEXENIO’ LEJOS 
DE LA MANO DE LA JUSTICIA

SUPUESTO INFARTO DE “LA TUTA” 
AYUDÓ AL “CHAPO” EN SU FUGA
La noche de la fuga de Guzmán Loera, 

antes de que se avisara a militares 
y marinos, solamente llegaron tres 

custodios a revisar el calabozo, indicaron 
los funcionarios

* Captura Policía Nayarit a Rafael Trejo, se encontraba prófugo de la 
justicia de Jalisco desde 2009

* Rafael Trejo Villegas, se encuentra relacionado en una orden de 
aprehensión por el delito de Robo Calificado en agravio de una persona del 

sexo masculino, relacionado en el expediente 181/2009.  
* El Fiscal Edgar Veytia dejó claro que no se bajará la guardia en el 

combate a la delincuencia, llevando ante la justicia a todo aquel que atente 
contra la seguridad y la tranquilidad de las familias. 

condado Custer, difundió un reporte 
advirtiendo sobre la presencia de 
carteles mexicanos en los bosques 
del sur de Colorado.

A finales de agosto, dos mexicanos 
indocumentados fueron detenidos en 
el condado Routt y luego acusados 
de cultivar más de mil plantas cerca 
del centro de esquí de Steamboat 
Springs en lo que se describió como 
una "sofisticada operación".

El 10 de septiembre, otros dos 
mexicanos fueron detenidos en el 
Bosque Nacional San Isabel cuando 
las autoridades llegaron a destruir 
otra plantación clandestina.

Pocos días después, el alguacil 
Bruce Newman, del condado Huérfano, 
advirtió que "por cada plantación 
ilegal de mariguana que detectamos 
y desmantelamos existen dos o tres 
plantaciones más que aún no hemos 
detectado".
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Muere fulminado por un infarto, 
Jesús “El Diablo” Calderón Cornejo

Por falta de atención médica…

Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Lamentable 
en verdad fue lo que le sucedió 
a mi amigo personal, J. Jesús 
Calderón Cornejo, ampliamente 
conocido por su apodo “El 
Diablo”,  al compartir en nuestros 
tiempos de juventud por laborar 
en el oficio de la albañileada y 
posteriormente al coincidir en 
los periódicos; primeramente 
en La Voz de Santiago, de José 
Luis Sánchez Carvajal, y en 
Vanguardia, respectivamente, 
de don Manuel Narváez Ávalos.

Y si dije lamentable fue porque 
el Diablo Calderón falleció a 
consecuencia de un fulminante 
ataque cardiaco cuando éste se 
dirigía a recibir atención médica 
al seguro popular luego que el 
ahora occiso tenía su domicilio 
por la calle Donato Guerra, justo 
en su entronque con la avenida 
Amado Nervo; no alcanzando a 

llegar al nosocomio ya que cayó 
convulsionado, casi a las puertas 
de la tlapalería San Jorge; a menos 
de 30 metros de la entrada del 
seguro popular. Personas que 
pasaban por el lugar, sorprendidas, 
veían como el cuerpo de Chuy 
se convulsionaba en la banqueta 
de la calle; sin que nadie del 
mencionado ‘seguro popular’ se 
dignara a ayudarlo, siendo hasta 
que llegaron los paramédicos 
de la Cruz Roja, los que lo 
atendieron. Desgraciadamente 
ya era demasiado tarde, ya que 
había fallecido.

Testigos presenciales explicaron 
que pudieron haber salvado la 
vida del ahora malogrado si lo 
hubieran atendido a tiempo; luego 
que mencionaban que al caer 
convulsionado boca arriba bien 
pudo haberse ahogado con su 
propia saliva, otra cosa hubiera 
sido si lo hubieran puesto de 
lado, bombeándole a la vez la 

válvula cardiaca para volverlo.
Conjeturas hubo muchas. Lo 

cierto es que de nueva cuenta, 
queda en evidencia el personal 
del ‘seguro popular’; quienes 
con el pretexto de que se les 
adeudan varias quincenas hacen 
su trabajo de mal modo. Pero, en 
este caso, los derechohabientes 
son los que menos culpa de que 
haya atrasos en sus pagos.

Aquí los que deben de intervenir 
son sus ‘líderes sindicales’; 
sin embargo estos no actúan, 
por temor a las represiones de 
parte del gobierno. Y es que 
están viendo como uno de los 
sindicatos más poderosos en la 
entidad, como lo es el Sutsem, 
no han podido con el sistema; 
por lo que prefieren ‘apechugar’ 
antes de que también a ellos los 
traigan de la “cola”; aún que con 
su actitud se pierdan vidas. Como 
fue el caso de mi amigo Jesús el 
Diablo Calderón Cornejo.
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En el ciclo 2015-2017 plantaremos más de 7 
mil hectáreas de tabaco: Rodolfo Coronado 
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Hay quien le apuesta a que estemos los campesinos 
desorganizados, señala Rigoberto Delgado 

Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Rodolfo Coronado, 
entrevistado en el 80 aniversario de la 
dotación de tierras al ejido en Gavilán 
Grande, a pregunta del reportero sobre 
qué es lo que se anda haciendo ya en 
vísperas de dar arranque con un nuevo 
ciclo agrícola dijo:

-“Bueno, andamos haciendo reuniones 
de trabajo tanto con la Conagua, como 
con el Inifap, para ver cómo viene el 
clima en esta temporada; no es nada 
alentador el clima como va a venir, sin 
embargo, pues, tenemos que programar 
siembras. Tenemos que prevenir se 
espera que pueda venir un fenómeno 
climatológico que todos conocemos que 
es el ‘Niño’, pero yo considero que lo 
más importante de todo esto es tener 
la información de parte de la Conagua, 
de parte de las instituciones; para 
que nosotros podamos hacer nuestra 
programación y prevenir hasta donde 
nos sea posible. Nosotros no podemos 
dejar de sembrar, no podemos dejar 
de producir; ni frijol, ni tabaco, ni otros 
cultivos, que es de lo que vivimos la 
gente. Sin embargo, la información 
que se nos está dando de parte de 
la Conagua, nos va a servir bastante; 
porque eso nos va a servir para ayudar 
poder hacer una programación. Y te lo 
vuelvo a repetir, que podamos hacer la 
mejor manera de la prevención, para 

poder tener los menos daños posibles”.

-En este momento, Rodolfo, ¿qué hay 
que decirle a la gente que produce; qué 
hay que recomendarle; qué haga para 
prevenir las contingencias del clima?

-“Bueno, primero, tenemos que 
buscar la forma de cómo asegurar 
nuestros cultivos, esa es la primera 
parte de lo que sembremos o lo que 
plantemos hay que asegurarlo, que 
se cuente con Seguro Agrícola. Por 
otra parte, tenemos que buscar cómo 
hacer algún manejo de las tierras del 
manejo del terreno, para que en caso 
de que se presenten las lluvias como 
lo han estado comentando; podamos 
salir lo menos afectados posibles.  ¿A 
qué me refiero?; desde la surcada, 
sub-suelear, desde la manera en la 
que vamos a hacer el surco, si hay 
que hacerle loma si hay que hacerle 
un dren, un pequeño dren a donde 
vamos a aventar el agua, eso es lo 
que podemos hacer. Y por otro lado, 

Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- El director del 
Fomento Agropecuario en el tabaquero 
municipio Rigoberto  Delgado Elizondo, 
al ser entrevistado el día de ayer en 
torno a la falta de dinámica en la 
Financiera Nacional, para otorgar 
los créditos que tanto necesitan los 
hortaliceros para iniciar su periodo 
de preparación y siembra del llamado 
ciclo tempranero de tomatillo, jitomate, 
y chile dijo:

-“Bueno, mira, en el tema de 
la Financiera, quedamos unos 
comisariados que íbamos a ir para 
platicar con los directivos de la 
Financiera para ver como estábamos 
con los créditos, y no nos hemos 
reunido los comisariados para ir, y 
poder contestarle a la gente como 

andan con el problema de los 
créditos, lo que si pues se sabe es 
que nada más los tienen en espera, 
los que ya tienen la guía de crédito 
pues que se los van a dar; todavía 
no se los entregan y eso es lo que 
está haciendo la gente a los que 
supuestamente les van a dar los 
créditos, y así los tienen nada más 
en espera”.

-Rigoberto, ‘El Güero’ -como te 
conoce la gente del campo-, pero 
entre los hortaliceros estos manejan 
3 etapas de siembra la siembra 
temprana que inicia en el mes de 
octubre la mediana que comienza 
en el mes de noviembre y la tardía 
que da inicio en el mes de diciembre, 
la Financiera ya debió de haber 
soltado el dinero para la siembra 
tempranera, y no lo ha hecho, ¿que 

estarán esperando que se pase el 
periodo de siembra?

-“Mira, una es la falta de dinero 
y la otra es el piso la planta de 
tomatillo; se está pasando y eso ya 
genera pérdidas. En mi caso, yo fui 
a ver una planta a Gavilán Grande, 
porque quiero sembrar 2 hectáreas 
de tomatillo, pero pues ya la planta 
no se detiene; se viene y se viene; 
se nos va la planta por la falta de 
piso –humedad en el terreno-. Ahora, 
hablando de los créditos, es lo que te 
digo Chema: la Financiera así tiene 
a los campesinos. Yo desconozco la 
verdad, el motivo del problema por 
el que aún no sueltan el crédito que 
solicitan los hortaliceros. Yo debo de 
reconocer desconozco el problema 
porque no he ido a la Financiera. 
Como te vuelvo a repetir, e invitado a 
comisariados para que nos digan los 

problemas que hay en la financiera; 
desgraciadamente los comisariados 
que he invitado para conocer el 
problema, luego de hablar con los 
directivos no se han presentado. Yo 
puedo ir solo, pero… ¿sólo que me 
ganó?; yo necesito ir acompañado de 
algunos comisariados y ejidatarios, 
para conocer a fondo del porque 
están detenidos los créditos. Parece 
ser que a quienes tienen más de 70 
años no se les otorgaran créditos, me 
enterado de eso. Pero como te digo, 
como no he ido yo, desconozco; pero 
de aquí a mañana tengo que ir, tengo 
que llevarme a unos comisariados, 
para luego de tener algo ya te podré 
decir cuál es el problema de fondo”.

-Rigoberto, luego de escuchar tus 
respuestas, ¿crees que haya algún 
enfriamiento entre el campesinado?

-“Pues mira, sobre eso, siempre se 
ha dicho que nos organicemos; pero no 
se quien hace eso que supuestamente 
nos andamos organizando, pero hay 
quienes le apuestan a que estemos 
divididos, y eso lo veo mal. Ya que 
necesitamos estar organizados. Yo, 
ahorita, acabo de llegar del CREAN; 
porque andamos viendo lo de la 
semilla de frijol, porque ya está la 
forma en la que se va a apoyar con la 
semilla de frijol; la siembra comienza 
el mes que entra y necesitamos saber 
cuáles son los requisitos y hasta 
con cuantas hectáreas se nos ha 
va apoyar”. Finalizó el director del 
Fomento Agropecuario,  Rigoberto 
Delgado Elizondo.

pues algunos materiales que puedan 
ser más resistentes a las lluvias a los 
excesos de humedad; me refiero a 
los cultivos de granos como el maíz 
y como el sorgo, sin embargo esto 
implica otro tipo de problemas. En el 
caso del sorgo, tenemos un problema 
fuerte; que es el pulgón amarillo. 
Entonces ahí estamos platicando con 
el departamento agropecuario y no 
nada más del municipio de Santiago, 
sino de toda la zona norte del estado, 
para buscar hacer una programación de 
siembra. Y otra, que la gente tenga una 
estrategia del manejo del cultivo, para 
que para los problemas que se puedan 
venir de la plaga, entonces ese es un 
trabajo en el que estamos participando 
como organización, como productor, 
para que podamos buscar las mejores 
alternativas para podernos defender si 
realmente salen los pronósticos como 
los están manejando tanto la Comisión 
Nacional del Agua como el Inifap”.

-Una pregunta final, Rodolfo. Hoy es 
el día del ejido, aquí en Gavilán Grande, 
y esto hay que disfrutarlo con un buen 
plato de birria, y una cerveza también. 
Pero la pregunta final es está, Rodolfo, 

¿ya se acabaron las pláticas con las 
compañías tabacaleras; de cuantas 
hectáreas de tabaco para trasplantar 
esta temporada estamos hablando?

-“Si, mira, como lo hemos comentado 
e informado, a los productores se 
hicieron platicas con cada una de las 
empresas tabacaleras por el tipo de 
tabaco, se conformaron comisiones de 
productores de las diferentes regiones, 
para que se platicara el tipo de tabaco 
que se iba a contratar. Lo hicimos de 
manera transparente para que los 
productores se dieran cuenta que es 
lo que se platica con las empresas, 
como se establecen las condiciones 
para la temporada y también estas 
comisiones vamos a trabajar en lo que 
es el esquema de aseguramiento, y 
también en las condiciones de cómo 
se puede presentar el ciclo agrícola, 
y cuál es la recomendación que se da 
por parte de la empresa  tabacalera de 
parte de la organización; para que los 
productores podamos salir lo menos 
afectados se van a establecer un poco 
más de 7 mil hectáreas. Eso es lo que 
tenemos proyectado cosechar, igual 
que el año pasado; 18 millones de kilos 

de tabaco. Más sin embargo, el clima 
es el que nos va a marcar la pauta de 
cómo vayan a salir las cosas, luego 
que el pronóstico del tiempo anuncia 
que viene una temporada muy difícil. 
La cultura del aseguramiento es muy 
baja en el estado de Nayarit, por eso 
tenemos que asegurar los cultivos, 
aún con los problemas que se están 
presentando; de que no va a haber 
subsidios por parte del gobierno federal 
para las primas del Seguro Agrícola, 
y eso nos quiere decir que se van a 
incrementar las primas del costo del 
seguro. Sin embargo hay que estar muy 
al pendiente de la  información que 
se nos dé, dada la situación tan difícil 
en el campo creo que si aseguramos 
nuestras cosechas, eso va a defender 
mucho el patrimonio de los campesinos”.

“Oye, aprovechando la entrevista 
Chema, quiero agradecer a las 
autoridades ejidales la invitación al 
aniversario de dotación de tierras al 
ejido de Gavilán Grande, ya que me 
dio mucho gusto saludar a muchos 
amigos y muchas amigas. A todos ellos, 
muchas gracias”. Estableció Rodolfo 
Coronado Montaño.
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